
Кузбасс         25 января 2013, пятница          www.kuzbass85.ru                          1

с.13   Больницам не хватает клоунов
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Днем мокрый снег, места-
ми метель, гололедные явле-
ния, ветер восточный уме-
ренный, порывы до сильно-
го. Давление будет падать, 
влажность существенно не 
изменится. Общий уровень 
загрязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

7 марта,  
четверг
    Температура, °С
      день    ночь
Кемерово    -2 - -4 -12 - -14
Новокузнецк     0 - -2 -10 - -12
Мариинск    -5 - -7 -12 - -14
Л.-Кузнецкий     0 --2 -10 - -12
Таштагол     0 - +2 -11 - -13

 А кАк же Их родИтелИ?

Мамы разные важны – дети разные друж-
ны. А потому и этот необычный концерт в 
Новокузнецке получился таким искренним и 
искрометным!

 дружБА И в служБу

они всегда держались друг за друга – и в 
лесу собирая «подножный корм», и в обще-
житии ужиная одной пачкой киселя, и на 
практике ремонтируя паровозы… владимир 
Чивилихин потом стал писателем, а влади-
мир кривошеин сейчас написал о годах их 
юности. И подарил свои яркие воспомина-
ния мариинскому дому-музею друга.

 «Золотой» полет  

с МАлолетствА

15-летнюю сноубордистку кристину пауль 
не взяли на юниорское первенство мира: для 
этих соревнований она еще «слишком ма-
ленькая». И соперники в турции вздохнули с 
явным облегчением, потому что накануне на 
«взрослом» чемпионате россии в борд-кроссе 
эта девочка из таштагола лихо обогнала всех 
конкуренток – даже членов сборной страны!

8 марта. Облачно, снег, места-
ми метели, ветер юго-западный, 
ночью 7-12 м/с, порывы до 22 м/с, 
температура ночью -10 - -15 ºС.

9 марта. Облачно, метели, ветер 
западный 9-14 м/с, местами  по-
рывы до 24 м/с, температура но-
чью -8 - -13 ºС.
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Прокопчанка анастасия федотовна Дементьева 
отметила свой сотый день рождения, став восьмым 
жителем города, перешагнувшим вековой рубеж. 
Представители городской администрации передали 
юбилярше открытку с пожеланиями от губернатора 
А.Г. Тулеева и поздравление от президента России  
В.В. Путина. Отныне ежемесячно Анастасия 
Федотовна будет получать специальную городскую 
пенсию в размере 10 тысяч рублей. 
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панорама новостей
8 марта – международный женсКий день

фотофаКт

суд да дело

уважаемые кузбассовцы! дорогие наши женщины! Примите са-
мые искренние и тёплые поздравления с международным женским 
днём 8 марта!

Сегодня женщины являются авторитетной, влиятельной силой и в 
экономике, и в политике. Но как бы ни менялись времена, неизменной 
остается особая, великая миссия, возложенная на женщину Господом Бо-
гом – зажигать огонь домашнего очага, качать колыбель новой жизни, 
продолжать род человеческий.

Вы знаете, испокон веков в России в дни больших бед и несчастий, в 
часы решающих сражений народу выносили чудотворную икону Божь-
ей Матери. Люди свято верили, что её спасительная сила поможет в 
трудный час. Только Мать может целиком забыть о себе, отказаться от 
личного счастья, отдать последнее, чтобы заботиться о своем больном 
ребенке.

Только материнское сердце сможет обогреть, приласкать брошенного 
ребенка, дать ему самое драгоценное, что есть на свете: свою любовь, 
родительский дом, тепло семьи. Все мы понимаем, какими бы хорошими 
ни были наши детские дома, уютными, ухоженными, какими бы заботли-
выми ни были наши педагоги, всё равно дети мечтают о родной семье, о 
маме, папе. Так устроено Природой.

Вы знаете, в последние годы, наряду с усыновлением и опекунством, 
мы возрождаем приемную семью. Эта работа уже дает положительные 
результаты. На сегодня 3619 кузбасских ребятишек воспитываются в при-
емных семьях. Кстати, специалисты по детской психологии доказали, что 
прикосновение материнских рук невозможно заменить ничем. Они повы-
шают иммунитет, укрепляют физическое и психическое здоровье ребен-
ка. Не случайно материнскую ласку во всем мире называют витамином 
человечности. И именно она охраняет наш мир, наших детей и внуков от 
вируса злобы, агрессивности, равнодушия, душевной черствости.

Мы со своей стороны делаем всё, что от нас зависит, чтобы поддержать 
женщину и семью. У нас действует мощная, надёжная система социаль-
ной защиты семьи и детства – одна из лучших в России. Мы сохраняем 
все меры поддержки детей-сирот, приёмных и опекунских семей, кото-
рые у нас действуют на сегодня. Кроме того, вводим новые льготы. Это, 
по сути, целый социальный пакет новых мер помощи для этих категорий 
наших земляков.

Так, с 1 января увеличили ежемесячные выплаты семьям опекунов и 
приёмным семьям: на содержание подопечных детей от 10 до 18 лет – с 
5100 рублей до 6 тысяч рублей, детям-инвалидам – с 5100 рублей до 7 
тысяч рублей.

Кузбассовцам, которые усыновили детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, предоставляем суперльготные ссуды на жильё 
без процентов, без первоначального взноса, сроком на 20 лет. А если се-
мья усыновит сразу троих и более ребятишек, даём квартиру бесплатно.

Для опекунских и приёмных семей установили скидку в размере 30% 
на каждого ребёнка за пользование коммунальными услугами.

Приёмным матерям, которые взяли на воспитание пять и более детей, 
предоставляем льготы социальной поддержки такие же, как ветеранам 
труда.

Также с 1 января бесплатно выдаём лекарства детям до 6 лет, которые 
воспитываются в приёмных и опекунских семьях. Кроме этого, с янва-
ря 2013 года для детей из опекунских и приёмных семей организовали 
льготное питание в школах.

Ещё одна новая мера: с 1 января нынешнего года бесплатно обучаем 
детей-сирот в детских музыкальных, художественных школах и школах 
искусств.

С 1 января 2013 года дополнительно создаём 20 ставок специалистов 
органов опеки и попечительства на местах. Это позволит усилить конт-
роль, повысить качество работы с приёмными и опекунскими семьями, 
увеличить количество усыновителей и многое другое.

На реализацию только новых мер в 2013 году направим дополнитель-
но 300 миллионов рублей из областного бюджета. Деньги немалые, но 
мы идём на это сознательно. Ведь, по большому счету, это инвестиции в 
наших детей, в их здоровье, в их достойное будущее.

Уважаемые земляки! В честь 70-летия Кемеровской области мы объ-
явили акцию: построить в 2013 году 100 квартир специально для де-
тей-сирот. Действуем, по сути, всем миром. Деньги на благотворительный 
счет перечисляют практически все: собственники, руководители пред-
приятий, шахтеры, учителя, врачи, ветераны, студенты. Свои средства 
внесли даже те, кто находится в местах лишения свободы, в том числе и 
26 ребят-подростков из Мариинской воспитательной колонии. От имени 
обездоленных кузбасских ребятишек благодарим всех отзывчивых, не-
равнодушных людей за щедрость и теплоту сердец!

Дорогие друзья! Убеждены, в наших силах сделать наших ребятишек 
счастливыми, а наш родной Кузбасс – настоящей территорией добра!

Сердечное спасибо и земной вам поклон, дорогие наши женщины, 
матери, за незримый свет вашей души, за ваше терпение и чуткость, за 
умение делать наш мир милосерднее и лучше!

Желаем вам, вашим семьям крепкого здоровья на долгие годы, мира и 
благоденствия в доме, а вашим детям и внукам – счастливой судьбы!

С уважением
а.Г. тулеев, губернатор Кемеровской области;
н.и. Шатилов,
председатель совета народных депутатов Кемеровской области;
и.в. КолесниКов, главный федеральный инспектор.

Примите 
поздравления!

в Яшкинском профессиональ-
ном училище № 51 открыли ма-
газин «учебный».

По словам педагогов этого 
ПУ, с открытием магазинчика 
исполнилась их давняя мечта: 
учащиеся сами изготавливают 
кондитерские изделия, тесто, 
мясные полуфабрикаты, и те-
перь оценить их труд смогут 
не только наставники, но и 
покупатели. Кроме того, в ма-
газине ребята будут проходить 
учебную практику.

Алена ПЕТРОВА.

Напомним, спор между ком-
паниями Нусенкиса и ком-
паниями, представляющими 
интересы Геннадия Василье-
ва, бывшего генпрокурора Ук-
раины, возник пару лет назад. 
Основа спора – притязания 
Геннадия Васильева на владе-
ние украинскими и российс-
кими активами Нусенкиса. В 
2011 году суд на Кипре принял 
к рассмотрению соответству-
ющее дело и наложил арест 
на активы. В ноябре прошлого 
года арбитражный суд Кеме-
ровской области тоже удов-
летворил заявление Геннадия 
Васильева и принял решение 
наложить обеспечительные 
меры (запрет совершения 
распорядительных действий) 
в отношении ООО «Уголь-
ная компания «Заречная», 
ЗАО «МПО «Кузбасс», ООО 
«Ю-Транс», ООО «Юргинский 
машиностроительный завод», 
ООО «Сельскохозяйственное 

объединение «Заречье» и ряда 
других юридических лиц. Это 
решение вызвало обеспоко-
енность коллективов этих 
предприятий. С просьбой объ-
ективно разобраться в деле к 
судьям обратился губернатор 
Аман Тулеев. 

Но на этой неделе апелляци-
онный суд в Томске отменил 
это решение Кемеровского 
суда. А кроме того, томский 
суд, рассмотрев еще одну жа-
лобу по делам между этими 
сторонами, отменил еще одно 
решение Арбитражного суда 
Кемеровской области, на ос-
новании которого 26 февраля 
прошло собрание акционеров 
МПО «Кузбасс» (управляло ак-
тивами «Заречной»). На этом 
собрании был переизбран со-
вет директоров «Кузбасса». 
Места в нем заняли предста-
вители Геннадия Васильева.

Татьяна БОРИСОВА.

Шахтеры 
побеждают
На этой неделе в очередном судебном 
«поединке» между собственниками активов  
УК «Заречная» в Кузбассе победу одержала 
сторона, представляющая интересы 
предпринимателя  
Виктора Нусенкиса. Смысл этих 
решений сводится к отмене запрета 
на распоряжение долями в капитале 
конкретных предприятий, в том числе 
самой угольной компании «Заречная».

образование

официально
--------------------------------------

• Губернатор А.Г. Тулеев от-
правил телеграмму соболезно-
вания в посольство Венесуэлы 
в Москве в связи со смертью 
президента страны Уго Чаве-
са.

• В Беловском районе про-
шли учения по отработке 
действий в случае падения 
метеорита.

• В связи с перепадами 
температуры в Кузбассе в 
усиленном режиме работают 
коммунальщики и дорожные 
службы.

• В ОАО «Южный Кузбасс» 
реализуется комплекс мероп-
риятий для безаварийной ра-
боты предприятий в период 
паводка.

• Кооператоры Кемеровс-
кого района открыли аптеку 
и Дом быта в центре села Ягу-
ново.

• Сегодня на территории 
одного из частных подворий 
Рудничного района Кемерова 
состоится субботник. Активис-
ты территориального обще-
ственного самоуправления 
(ТОС) пос. Северный и сотруд-
ники центра по работе с на-
селением помогут одинокой 
80-летней жительнице района.

• Государственный природ-
ный заповедник «Кузнецкий 
Алатау» при поддержке ЗАО 
«ТопПром» совместно с теле-
каналом «Моя планета» под-
готовили новый фильм о запо-
веднике. Он снимался во вре-
мя экспедиции в июле 2012 
года, совершенной командой 
исследователей во главе с ди-
ректором заповедника «Куз-
нецкий Алатау» Александром 
Васильченко.

в таштагольском районе стар-
товала акция «теплый дом».

Дети-сироты и дети, остав-
шиеся без попечения родите-
лей, на время каникул переда-
ются в семью. Подобная акция 
проходит уже более 10 лет. С 
каждым годом желающих со-
греть родительским теплом 
ребят становится всё больше. К 
примеру, в 2011 году в семьях 
провели каникулы 44 ребенка, 
в 2012 году уже 59. Некоторые 
семьи после таких вот каникул 
решаются взять ребенка под 
опеку или усыновить. Так, в 
2012 году 23 малыша обрели 
свой дом и заботливых роди-
телей.

Эмма АНДРЕЕВА.

аКциЯ

на проходящем в новокузнецке фестивале «Кузбасс театральный» 
актеры не только играют в спектаклях для зрителей, но и отводят 
душу в «капустниках».

Фото Ярослава беляева.
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панорама новостей
зал ожиданиЯ

ПаводоК-2013 Православие

ПодарКи

совещание

несколько российских информационных изданий составили рей-
тинг самых влиятельных женщин россии.

По сообщению информагентства РБК, Валентина Матвиенко, 
председатель Совета Федерации, второй год подряд занимает 
первую строчку рейтинга. Вторую строчку − зам. председателя 
правительства Ольга Голодец, третью − пресс-секретарь Дмит-
рия Медведева Наталья Тимакова.

«Вылетела» из тройки самых-самых Алла Пугачева, которая 
оказалась лишь пятой, пропустив на четвертое место помощни-
цу Владимира Путина Эльвиру Набиуллину.

В отдельной категории «Бизнес» самой влиятельной женщи-
ной по итогам 2012-го стала гендиректор «Трансаэро» Ольга 
Плешакова. Занимавшая в 2011-м первое место зампред правле-
ния Сбербанка Белла Златкис теперь на втором месте, тогда как 
сооснователь «Лаборатории Касперского» Наталья Касперская 
поднялась с пятого места на третье.

«Кузбасс» спросил читателей: кто, по их мнению, является са-
мой влиятельной женщиной страны?

Константин ВЛАСОВ, студент КемГУ:
− Я считаю, что это Алла Пугачева. Она образец женской гра-

ции, воплощение свободолюбия.
Дмитрий СТАРОВ, коммерческий директор ООО «ЛПЖ 

«Стенд АП»:
− Согласен, самая влиятельная действительно Валентина Мат-

виенко, так как она долгое время занимает очень значимый, 
высокий пост и является одним из активистов политической де-
ятельности.

Елена ТИТОВА, частный предприниматель:
− Всякая женщина, которая трудится, старается сделать жизнь 

окружающих лучше, достойна быть в этом рейтинге. Независи-
мо от сферы деятельности: будь то политика, бизнес, культура, 
здравоохранение, образование…

Михаил СТЕПАНОВ, менеджер:
− Алина Кабаева. И в спорте добилась высоких результатов, 

представляя страну на международной арене, и в политике, и в 
общественной жизни преуспевает.

Иван ЛОГИНОВ, ведущий праздничных мероприятий:
− Как и для многих, для меня самой влиятельной женщиной 

России является мама. Как жаль, что порой мы поздно это пони-
маем. Да, кто-то считает Валентину Матвиенко самой влиятель-
ной женщиной России, но в первую очередь она мать.

Олег ДАЦУК, молодой специалист:
− Известных представительниц политики и шоу-бизнеса по-

теснила Елизавета Жуматаева. Это моя девушка.
Ксения БРАГИНА, журналист:
- Может быть, Тина Канделаки. Сужу по количеству читателей 

ее блога. Ей доверили и возможность вести политическое шоу в 
прямом эфире.

Алена ФЕДОТОВА.

Мама всегда в топе

ООО ПО «Сибирская губерния» 
организовала экскурсии для ветеранов 
города Кемерово и Кемеровского района. 
Мероприятия приурочены к празднованию 
70-летия Кемеровской области и юбилею 
Кемеровского областного Совета ветеранов 
войны и труда.

Более ста ветеранов посетили единственную в Кузбассе птице-
фабрику по выращиванию индейки, оценили уровень современ-
ного производства и продегустировали продукцию.

На комфортабельных автобусах экскурсанты были доставлены 
на птицефабрику, прошли по цехам, пообщались с сотрудника-
ми, попробовали блюда из индейки, а перед отъездом получили 
подарки – продукцию предприятия.

Особенно понравилась ветеранам возможность заказать бес-
платную доставку продукции прямо с птицефабрики. Многие 
уже оценили удобство данной услуги. Напомним, для оформле-
ния заказа нужно просто позвонить по телефону 8(3842) 49-27-
90. При заказе от 500 рублей доставка осуществляется бесплат-
но.

Светлана СЕРГЕЕВА.

«Сибирская  
губерния»  
принимает гостей

Вчера он принял участие в 
совещании, которое провел 
первый зам. губернатора Ва-
лентин Мазикин. Совещание 
было посвящено произошед-
шему накануне сейсмособы-
тию в районе горняцкого по-
селка Бачатский. В заседании 
приняли участие заместитель 
губернатора Нина Вашлаева, 
руководители структурных 
подразделений, специалисты 
«Агентства по защите населе-
ния и территории Кемеровс-
кой области», Ростехнадзора, 
кузбасские ученые.

В ночь на вторник сейсмо-

станции Кузбасса зафиксиро-
вали в районе п. Бачатский 
сейсмособытие, которое клас-
сифицировали предваритель-
но как промышленный взрыв. 
Его сила составляла 3,2 балла 
по шкале Рихтера. Однако, как 
утверждают угольщики, ни-
каких взрывных работ в это 
время в районе п. Бачатский 
не производилось. Участники 
совещания наметили перво-
очередные меры по установле-
нию природы сейсмособытия 
и обсудили предложения по 
защите кузбассовцев в подоб-
ных случаях.

Сейсмособытие  
на повестке
По сообщению пресс-службы АКО,  
по приглашению губернатора А.Г. Тулеева 
в Кузбасс прибыл начальник отдела центра 
«Антистихия» МЧС России Юрий Волков.

Этот святой известен во всем 
мире, миллионы людей едут на 
греческий остров Корфу, что-
бы поклониться Спиридону 
Тримифунтскому и попросить 
о помощи.

Тело этого святого нетленно, 
несмотря на то, что он жил и 
совершал архипастырское слу-
жение еще в IV веке.

В храме, где покоятся его 
мощи, есть традиция дарить 
верующим тапочки с ног свя-
тителя. Их время от времени 
меняют: служители церкви 
давно заметили, что тапочки 
периодически изнашиваются. 
Поэтому верующие убеждены, 
что святитель Спиридон вы-
ходит из раки, чтобы помогать 
тем, кто нуждается в его помо-
щи.

Год назад с просьбой пере-
дать нам эту святыню глава 
Кузбасской митрополии Арис-
тарх обратился к греческому 

митрополиту Керкиры, Пакси 
и Диапонтийских островов 
Нектарию. Получать священ-
ный дар на Корфу отправился 
настоятель кемеровского Зна-
менского собора протоиерей 
Владимир Курлюта. На днях 
состоялась церемония переда-
чи тапочки. Настоятель церкви 
протопресвитер Георгий Влаху, 
замещавший на встрече мит-
рополита, поблагодарил отца 
Владимира и всех священнос-
лужителей земли Кузнецкой 
за труды по возвеличиванию 
памяти святителя Спиридона 
среди верующих сибиряков. 
Как рассказали в пресс-службе 
Кузбасской митрополии, сей-
час святыню везут в Кузбасс. 
Торжественно встречать ее бу-
дут в конце недели. После чего 
все желающие смогут ей пок-
лониться.

Оксана ПАНАРИНА.

Тапочка 
чудотворца
У кузбасских верующих появилась новая 
святыня: тапочка с ноги святителя  
и чудотворца Спиридона Тримифунтского.

А также школы, лите-
ратурно-мемориальный 
музей Ф.М. Достоевского, 
две котельные. Какие меры 
необходимо предпринять, 
чтобы минимизировать 
возможный ущерб от сти-
хии, обсуждали в админис-
трации города на первом в 
этом году заседании про-
тивопаводковой комиссии.

По предварительным 
оценкам специалистов, 
вскрытие Томи и Кондомы 
ожидается к 25 апреля. При 
необходимости эвакуации 
населения, проживающего 
на территориях потенци-
ального подтопления, а это 
более 10 тысяч человек, в 
городе определено 76 пун-
ктов временного разме-
щения. Определены мес-
та временного отселения 
животных, решен вопрос 
обеспечения их кормами.

Для страхования насе-
ления привлечено шесть 
компаний. Заключены до-
говоры с владельцами ло-
док для проведения работ 
на затопляемых террито-
риях.

Продолжается ежеднев-
ный мониторинг состо-
яния малых рек, ведется 
очистка их русел.

Татьяна МИНЕЕВА.

Вскрытие 
покажет
2861 дом  
и 19 дачных 
кооперативов 
попадают в зону 
подтопления  
в Новокузнецке  
в период 
весеннего 
паводка.

КоротКо
-------------------------------------

8 марта на территории гор-
нолыжного комплекса Шере-
геш будут проведены практи-
ческие занятия по лавинной 
безопасности.

Все желающие смогут поп-
робовать себя в роли попав-
шего в лавину или в роли 
спасателя. Опытный инструк-
тор расскажет, как вести себя 
в случае попадания в лавину, 
и объяснит, как проводить по-
иск пострадавших с помощью 
специального оборудования.

Лавины, вопреки распро-
страненным заблуждениям, 
сходят не только в больших 
горах, но нередки и в Кеме-
ровской области, и даже в 
пригороде Новокузнецка.

Организаторами этого ме-
роприятия, которое проходит 
при поддержке админист-
рации города Новокузнецка, 
являются интернет-портал 
Шерегеша (www.gesh.info) и 
Клуб снежных путешествий 
«Snow-Trip».
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панорама новостей
образование

смена

Холодно, однако
Прогноз погоды на предстоящие выходные: снег, метель.
– Днём 8 марта за окном будет -2− -7 градусов. Ветер юго-за-

падный сильный, – рассказала Раиса Бузунова, начальник гид-
рометобеспечения Кемеровского гидрометеоцентра. – В субботу 
ночная температура − -8− -13 градусов, при прояснениях до -19. 
Хотя днём -2− +3. Но порадуемся недолго, потому что уже в вос-
кресенье - 8 градусов. В начале следующей недели без сущест-
венных изменений.

Алена ФЕДОТОВА. 
Фото Кирилла Кухмаря.

ПогодКа развитие

среда обитания

автором текста тотального 
диктанта-2013 стала известная 
писательница дина рубина.

По традиции автор текста 
приедет в Новосибирск, откуда 
«родом» тотальный диктант, и 
прочитает свой текст лично на 
одной из площадок города.

Участники диктанта в дру-
гих городах смогут увидеть и 
услышать текст в видеозаписи 

«Тотальный диктант» 
от Дины Рубиной

на организованных для этого 
площадках.

Дина Рубина – автор шести 
литературных премий, один 
из ярких русскоязычных писа-
телей, живущих за рубежом.

По сложившейся традиции 
уже четвертый год подряд тек-
сты для «Тотального диктанта» 
пишут известные современные 
писатели. В 2010 году автором 
текста был Борис Стругацкий, 
в 2011-м – Дмитрий Быков, в 
2012-м - Захар Прилепин.

 «Тотальный диктант» прой-
дет 6 апреля. В Кузбассе жела-
ющие проверить свою грамот-
ность смогут это сделать в Ке-
меровском государственном 
университете.

Ольга БИТКИНА.

в исправительной колонии  
№ 50 (г.Юрга) гУФсин россии по 
Кемеровской области, где отбы-
вают наказание женщины, впер-
вые лишенные свободы, прошла 
акция «твоё будущее».

Для осужденных девушек 
визажисты, парикмахеры, ве-
дущие стилисты кемеровской 

Создай свой имидж
имидж-студии и известной 
косметологической компании 
организовали мастер-классы. 
Они рассказали женщинам о 
некоторых секретах своей про-
фессии, объяснили, что уме-
ние создавать причёски может 
приносить неплохой доход на 
свободе. И после мастер-клас-

сов несколько заключенных 
твердо для себя решили после 
освобождения серьезно за-
няться этим делом.

Параллельно представители 
Кемеровской регионально-
общественной организации 
«Ассоциация юристов России» 
бесплатно консультировали 
женщин, у которых было мно-
го вопросов по части жилищ-
ных проблем, восстановления 
родительских прав, решения 
семейных конфликтов, предо-
ставления условно-досрочного 
освобождения.

По мнению организаторов 
акции, Общественно-наблюда-
тельной комиссии Кемеровс-
кой области, проведение акции 
накануне 8 Марта ещё раз на-
помнит осуждённым о том, что 
благополучие в семье, счастье 
детей, тепло домашнего очага, 
красота и гармония во многом 
зависят именно от женщины.

Оксана ЮРЬЕВА.

На днях в Кемерове 
состоялся слет 
лидеров, активистов 
молодежного 
самоуправления 
учреждений 
начального 
и среднего 
профессионального 
образования 
Кемеровской 
области  
«Ветер перемен» - 
«Молодые лидеры – 
Кузбассу».

Ребята привезли на слет про-
граммы своих студенческих 
советов, сценарии.

В актовом зале Кемеровского 
горнотехнического техникума 
собралась молодежь, которая 
активно участвует в волонтер-
ских акциях, концертных про-
граммах, в подготовке музей-
ных экспозиций.

Организаторы слета – депар-
тамент образования и науки 
Кемеровской области, Центр 
развития творчества профес-
сионального образования Ке-
меровской области.

По мнению педагога-пси-
холога Беловского техникума 
железнодорожного транспор-
та Марины Леонидовны Балю-
ковой, значение такого слета в 
том, что молодежь, студенты 
нашли здесь единомышленни-
ков; они пополнили свой опыт 
и поделятся им с однокурсни-
ками. Своеобразным итогом 
работы слета стало обращение 
к сверстникам, текст которого 
активисты молодежного само-
управления сочинили вместе.

Татьяна ПЕТРОВА.

Кто хочет 
стать 
лидером?

По сообщению  
пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области, в управлении 
МВД России  
по г. Кемерово состоялась 
презентация уникальной 
для кузбасской полиции 
системы мониторинга 
оперативной ситуации 
с использованием 
новейших 
информационных 
технологий.

Спутниковая система  
ГЛОНАСС позволяет в режиме 
онлайн отслеживать передви-
жение полицейских автомоби-
лей на маршрутах патрулиро-
вания. Приборами этой систе-
мы уже оборудовано более 50 
экипажей полиции. Это поз-
воляет дежурному увидеть, где 
находится автомобиль, отсле-
дить его исправность, расход 
бензина. Результат: в случае 
необходимости центр мони-
торинга сможет оперативно 
направить на место преступ-

ления ближайшую автомаши-
ну. К тому же такая система 
позволяет быстро и правильно 
производить расстановку на-
рядов полиции по маршрутам 
патрулирования.

В патрульных автомобилях 
появятся специальные план-
шетные компьютеры, которые 
полицейские смогут исполь-
зовать и как видеокамеры для 
фиксации правонарушения 
или преступления, и как базу 
данных для проверки задер-
жанного лица и выяснения, не 
находится ли тот или иной мо-
бильный телефон в розыске.

Система мониторинга учи-
тывает данные, поступающие 
с комплексов фиксации нару-
шений дорожного движения. 
Например, в случае обнару-
жения похищенного автомо-
биля на дорогах города сигнал 
автоматически передается в 
дежурную часть и на план-
шетные компьютеры нарядов 
ППС, ДПС и вневедомственной 
охраны.

Вера СКВОРЦОВА.

ГЛОНАСС 
для полицейских

Следующий номер газеты выйдет 12 марта.
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актуально
политэКономиКа

спрашивали? отвечаем!

Банк недавно запустил ус-
лугу персонального финансо-
вого планирования, пообещав 
клиентам индивидуальный 
подход к их финансам через 
персонального менеджера. 
Если вам нужен ответ, как на-
копить на машину, квартиру, 
учебу ребенка, – вам, говорят, 
как раз сюда.

Менеджер Алина предупреж-
дает, что будут со мной делать: 
определять мой риск-профиль, 
подбирать финансовые про-
дукты и высчитывать будущий 
доход. Согласна? Поехали!

Тест на готовность к рис-
ку показал уравновешенный 
уровень: кредитов в банках 
не беру, кредитной картой 
пользуюсь, но никогда не пла-
чу проценты, укладываясь 
в льготный период, сильно 
рисковать деньгами не ста-
ну. Цель – накопить к пенсии. 
Она у меня, если не повысят 
пенсионный возраст, насту-
пит в 2030 году. Сколько нако-
пить? Соглашаюсь просто на 
красивую сумму в 1 миллион 
рублей. Сколько из этого мил-
лиона есть сегодня? 100 тысяч 
рублей. Месячный доход? 40 
тысяч. Обязательные траты 
– 25 тысяч, то есть свободных 
средств 15 тысяч рублей. А вот 
теперь, действительно, поеха-
ли считать!

Под мой профиль Алина 
предлагает и финансовые инс-
трументы. 60% из депозитов, 
остальное – более рисковые 
инструменты и страхование. 
Значит, 100 тысяч стартовых 
рублей делятся на 60 и 40: 60 

тысяч кладем на депозит, 30 
мне предлагают направить в 
паевые инвестиционные фон-
ды (ПИФ), обезличенные ме-
таллические счета. И все это 
еще и застраховать, потратив 
на это 10 % от суммы.

Алина объясняет, почему 
именно так: «Если предста-
вить ваши вложения в виде 
финансового дома, фундамен-
том будут являться страховые 
продукты. Стены – депози-
ты. Крыша – ПИФ – по ним 
самая высокая доходность. 
Страхование – фундамент. И 
оно очень важно. Вы вносите 
денежные средства. Разме-
щение от 5 лет и выше. В те-
чение этого срока сохраняете 
капитал и получаете доход. 
Действует страховая система 
защиты жизни и здоровья. Вы 
назначаете выгодоприобрета-
теля. И деньги получаете или 
вы, или он (если с вами что-
то случается). Накопительное 
страхование вообще позволяет 
оцифровать сумму, на которую 
можно выйти. Минимальная 
сумма ежегодных взносов - 24 
тысячи. Гарантированно через 
5 лет – 120 тысяч доход. Здесь 
доход фиксированный - 3,5%. 
Это финансовая безопасность. 
Длительное накопление. Га-
рантия».

Все последующие расчеты, 
пояснила Алина, строились на 
моем риск-профиле и готов-
ности расстаться с дополни-
тельными деньгами.

Единый портфель в виде де-
позитов, паевых инвестици-
онных фондов (фонды вкла-

дывают ваши средства в акции 
и облигации предприятий) и 
обезличенных металлических 
счетов (вы делаете вклад на 
стоимость драгоценного ме-
талла, и ставка здесь растет 
вместе со стоимостью металла 
на бирже) к 2030 году в сред-
нем, исходя из действующих 
и максимально возможных 
ставок, покажет доходность на 
уровне 11,7% годовых. Остав-
ляем все, как есть сегодня, – то 
есть размещаем свои свобод-
ные 100 тысяч рублей во все 
указанные продукты, и ждем 
пенсии. Что получаем? 710 ты-
сяч рублей. Но мне-то был ну-
жен миллион!

Возможно все, заверила Али-
на, предложив мне подумать, 
сколько денег я готова вкла-
дывать в свою старость. Оста-

новились на пяти тысячах руб-
лей в месяц. Посчитали по тем 
же продуктам, и сумма, кото-
рая может оказаться на моих 
счетах при выходе на пенсию, 
возросла аж до 4,8 миллиона 
рублей.

Расстались мы на том, что 
мне вручили пластиковую 
карту для будущих операций 
в Сбербанке, сообщили, что у 
меня есть советское наследс-
тво – почти 2,5 тысячи рублей 
на сберегательном счете, и 
взяли с меня слово прийти в 
банк, чтобы заняться своей бу-
дущей пенсией всерьез.

Друзья и родственники, с ко-
торыми я потом разговарива-
ла, ничего плохого не сказали 
ни про банк, ни про саму услу-
гу. Скорее, наоборот, это вы-
зывало интерес, в том числе и 

практический. Другое дело оз-
вученные цифры. На что мне 
хватит мифических пяти мил-
лионов рублей? Самое смелое 
предположение – на то, чтобы 
отметить пенсию даже не в 
ресторане, а в простом баре! 
Шутки не беспочвенны, как вы 
понимаете. Купленная мною 
в 2000 году квартира сейчас 
стоит в десять раз дороже, при 
этом, чтобы купить другую на 
таких же льготных условиях, 
возможностей стало меньше 
(хотя бы потому, что теперь я 
не считаюсь нуждающейся в 
жилье). Про саму пенсию луч-
ше не заикаться. Отдав свою 
накопительную часть пенсии 
в управление частной ком-
пании, больше не намерена 
(пока, по меньшей мере) де-
лать какие-то телодвижения 
потому, что не могу пове-
рить, будто нынешняя систе-
ма пенсионного обеспечения 
останется нетронутой до 2030 
года. Но совсем не думать о бу-
дущих доходах я тоже не могу. 
Потому, наверное, вариант 
посильных вложений сегод-
ня – это самый подходящий 
способ накапливать средства 
на уровне, гарантирующем 
психологическое спокойствие 
за будущее. Наверное, не та-
кое уж светлое, но уж точно не 
безденежное.

Что на все это говорят про-
фессионалы, представители 
других банков, инвесткомпа-
ний? Говорят о том, что есть 
и другие направления для 
вложения свободных средств, 
о том, что есть более высокие 
ставки, более привлекатель-
ные продукты (о них разго-
вор, надеюсь, впереди). На-
конец, говорят о том, что есть 
недвижимость, которую мож-
но купить и получать доход 
от сдачи ее в аренду. Но ведь 
чтобы что-то нужное купить, 
требуется что-то ненужное 
продать. А что делать, когда 
вам все нужно? И квартира, 
и машина, и дача, и отпуск, и 
учеба детей? И пенсия-то еще 
далеко, и жить так хочется се-
годня…

Татьяна ДУМЕНКО.

Накопить миллион. Два, Три…
Теперь вы узнаете обо мне почти все.  
По крайней мере, о моих доходах, в которых 
я решила разобраться, пока далеко до пенсии. 
И пока самые проверенные финансовые 
институты (прошу принять это утверждение 
как относительное) – банки - бесплатно 
консультируют людей на предмет того,  
как выгодней накопить/сберечь/приумножить 
свои деньги. Тем более что на дворе снова 
неспокойно, все твердят о новом кризисе. 
Начнем со Сбербанка, который рядом почти  
с каждым домом.

Если нет 
«трудовой»

Я индивидуальный предприниматель, несколько лет 
регулярно отчисляю взносы в ПФ. Войдут ли эти годы в 
трудовой стаж при выходе на пенсию, если у меня даже 
нет трудовой книжки?

Н. ГОрЕлиКОв.
Киселевск.

На вопрос отвечает лариса Карчина, начальник 
отдела назначения пенсии отделения ПФр:

- Периоды деятельности в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя подтверждаются справкой 
территориального органа ПФР об уплате обязатель-
ных страховых взносов или документом налогового 
органа об уплате обязательных платежей, а также вы-
пиской из индивидуального лицевого счета застрахо-
ванного гражданина. Трудовую книжку специалисты 

органа ПФР требовать не вправе, потому что сам себе 
предприниматель вносить записи в нее не может.

Периоды деятельности в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя засчитываются в стаж при 
назначении пенсии наравне с периодами работы по 
трудовому договору.

Меня лишили 
доплаты?

Сохранялась ли федеральная социальная доплата? С 1 
февраля у меня пенсия не увеличилась, раньше я получала 
доплату. А сейчас мне доплаты нет?

в.Ф. КОлОМЕйцЕва.

На вопрос отвечает Татьяна ГараЕва, началь-
ник отдела социальных выплат отделения ПФр 
по Кемеровской области:

- Федеральная социальная доплата предусмот-

рена для тех, чья пенсия меньше величины про-
житочного минимума для пенсионеров, который 
каждый год утверждается администрацией облас-
ти. На 2013 год размер прожиточного минимума 
для установления федеральной социальной допла-
ты в Кемеровской области составляет 4949 рублей. 
Неработающим пенсионерам, общее материальное 
обеспечение которых с учетом размера пенсии, 
ежемесячной денежной выплаты, льгот на регио-
нальном уровне не достигает величины прожиточ-
ного минимума, выплачивается федеральная соци-
альная доплата.

Ваша пенсия повышена с 1 февраля на 6,6%. Воз-
можно, ее размер достиг прожиточного минимума 
– 4949 рублей. Но если размер вашей пенсии не до-
стиг прожиточного уровня, вам, как и раньше, будет 
производиться федеральная социальная доплата до 
величины прожиточного минимума, т.е. размер вы-
платы не увеличится.

Елена ЩЕрБаКОва.

Рис. андрея Горшкова.
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адреса внимания

рыноК труда

на днях в Центре занятости 
населения г. Кемерово состоя-
лось совместное с работодате-
лями обсуждение реализации 
программ занятости населения. 
«Мы - деловые партнеры на рын-
ке труда» - так называлась тема 
круглого стола о возможных ва-
риантах сотрудничества с целью 
эффективного решения основ-
ных проблем трудоустройства.

 ПРОГРАММЫ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБУЧЕНИЯ БЕЗРАБОТНЫХ

На деловую встречу были 
приглашены начальники от-
делов кадров, специалисты по 
управлению персоналом про-
мышленных, строительных, 
торговых и других предпри-
ятий и организаций столицы 
Кузбасса. Как отметила, обра-
щаясь к участникам круглого 
стола, директор Центра заня-
тости населения г. Кемерово 
Галина Чайка, в течение про-
шлого года численность безра-
ботных по городу сократилась 
на полторы тысячи человек; 
соответственно уровень безра-
ботицы уменьшился с 1 до 0,8%. 
На фоне стабильной ситуации 
на рынке труда (в настоящее 
время на одного безработного 
приходится четыре вакансии) 
директором ЦЗН были обоз-
начены вопросы, которые тре-
буют пристального внимания 
работодателей.

Это, в частности, трудоуст-
ройство безработных граждан, 
которые прошли профессио-
нальное обучение по направ-
лению центра занятости. На-
чальник отдела центра Ирина 
Коваленко, рассказывая о реа-
лизации программ профессио-
нального обучения и переобу-
чения безработных граждан, 
обратила внимание работода-
телей, что эффективным зве-
ном делового сотрудничества 
центра занятости и работода-

телей может стать обучение 
безработных под гарантиро-
ванное рабочее место.

В условиях, когда обучение и 
стипендию оплачивает центр 
занятости, заинтересованность 
работодателей в трудоустрой- 
стве обученных граждан долж-
на стать логичным заверша-
ющим этапом программ, ре-
гулирующих сбалансирован-
ность спроса и предложения на 
рынке труда.

Сегодня в вопросах профес-
сионального обучения и пере-
обучения безработных граждан 
центр занятости населения со-
трудничает с образовательны-
ми учреждениями различного 
уровня. Профессиональное 
обучение ведется по 54 на-
правлениям, и прежде всего по 
профессиям, востребованным 
на рынке труда, поэтому доля 

направленных на обучение по 
рабочим профессиям состав-
ляет от 70 до 85 процентов.

Какие же рычаги сотрудни-
чества службы занятости и ра-
ботодателей могут быть задей-
ствованы при трудоустройстве 
граждан, которые получили 
профессию или повысили ква-
лификацию по уже имеющей-
ся? В ходе обсуждения темы 
круглого стола были предложе-
ны конкретные варианты:

- обучение по заявке работо-
дателя, под гарантированное 
трудоустройство;

- организация производс-
твенной практики на конкрет-
ном предприятии;

- участие в экзаменационных 
комиссиях в образовательных 
учреждениях.

В ЦЗН уже третий год успеш-
но реализуется программа по 
профессиональной подготовке, 
переподготовке и повышению 
квалификации женщин, нахо-
дящихся в отпуске по уходу за 
ребенком до трех лет, плани-
рующих возвращение к тру-
довой деятельности. Как уточ-
нила Ирина Коваленко, в 2012 
году за счет средств областного 
бюджета Центр занятости на-
селения организовал обучение 
26 женщин. В 2013 году реали-
зация этой программы продол-
жится, а программой переобу-
чения безработных граждан 

предусмотрено охватить 768 
безработных.

 ТРУДОУСТРОЙСТВО 
ИНВАЛИДОВ –  
ЗАБОТА ОБЩАЯ

Одной из проблем, которую 
обсудили участники кругло-
го стола, стало квотирование 
рабочих мест для инвалидов 
и иных категорий граждан, 
испытывающих трудности в 
поиске работы. Начальник от-
дела ЦЗН Василий Виноградов 
напомнил представителям 
предприятий и организаций, 
что согласно закону Кемеровс-
кой области «О порядке квоти-
рования рабочих мест» (от 05. 
04. 2011 г., № 29), принятому 
на основе федерального зако-
нодательства, квота увеличена 
с 3% до 4% от среднесписоч-
ной численности работни-
ков. Работодатели обязаны 
ежемесячно предоставлять 
органам службы занятости 
информацию о наличии ва-
кантных мест (должностей); 
информацию о выполнении 

квоты для приема на работу 
инвалидов.

При этом характеристи-
ка вопроса, вынесенного для 
обсуждения, выглядит на се-
годня достаточно проблемно. 
По итогам 2012 года из 250 
предприятий и организаций, 
подпадающих под программу 
квотирования рабочих мест 
для граждан, испытывающих 
трудность в поиске работы, 
полностью квоту выполнила 
только 41 организация (16,4%). 
Речь шла не только о формаль-
ной стороне дела – своевре-
менной отчетности, но и об 
ответственности и заинтере-
сованности работодателей в 
решении этой проблемы.

Впрочем, сама постановка 
вопроса в ходе деловой встре-
чи - это уже существенный 
стимул для работодателей об-
ратить серьезное внимание на 
необходимость его решения. 
Кроме того, что на встрече 
прозвучало внушительное: 
«Вопрос назрел!», соблюдение 
порядка квотирования рабо-
чих мест для инвалидов обос-
новано соответствующими за-
конами Кемеровской области 
и РФ, в том числе об админист-
ративной ответственности.

Как вывод беседы за общим 
столом прозвучало предложе-
ние директора центра занятос-
ти Галины Чайки проводить та-
кие встречи с работодателями с 
целью координации действий 
по решению основных проблем 
профессиональной занятости 
населения ежемесячно.

Надежда НИКОЛАЕВА.
Фото Федора Баранова.

Действовать в режиме сотрудничества

директор ГКу Центр за-
нятости населения города 
Кемерово Галина Чайка: 
«Вопросы трудоустройства 
безработных граждан не-
обходимо решать в русле 
сотрудничества с работо-
дателями. Вариантов воз-
можного взаимодействия 
достаточно много – мы го-
товы к совместной работе 
по урегулированию ситуа-
ции на рынке труда».

ГКУ Центр занятости населения  
города Кемерово,

телефоны для консультаций работодателей по вопросам 
профессионального обучения – (3842) 56-10-02;

по вопросам квотирования рабочих мест –  
(3842) 54-99-71.

Милые дамы!
Примите искренние поздравления с прекрасным

весенним праздником – 8 Марта!

Женщина – хранительница семьи и духовных ценностей,
воплощение всего самого доброго и прекрасного!

На ее хрупких плечах лежит воспитание детей, обустройство семейного 
быта, создание атмосферы любви и гармонии!

Желаем вам, дорогие женщины, света и радости в каждом
мгновении жизни! Пусть удача сопутствует всем вашим 

делам и начинаниям. Будьте здоровы, красивы, а главное - любимы!
Страховая медицинская организация «Сибирь» всегда готова обеспечить 

каждой из вас надежную защиту прав в получении
бесплатной и качественной медицинской помощи.

Если вы не застрахованы в нашей компании по обязательному медицинскому 
страхованию, вы можете сделать это в любом

из наших офисов на территории Кемеровской области.
Здоровья вам и вашим близким!

Генеральный директор СМО «Сибирь»
Светлана Бабарыкина.

Дорогие женщины! 
Сердечно поздравляю 

вас с самым прекрасным 
весенним праздником — 
Международным женским 
днём 8 марта!

С женщиной связано все 
самое прекрасное в мире: 
зарождение жизни, тепло 
домашнего очага, красота 
и нежность.

Желаю прекрасного 
весеннего настроения, 
исполнения самых сокро-
венных желаний, счастья 
и здоровья вам, вашим 
родным и близким!

Пусть в вашей жизни 
будет как можно больше 
творческих удач и сверше-
ний во имя служения лю-
бимому делу, которому вы 
отдаете свои знания, опыт 
и талант!

С уважением
начальник УГИБДД ГУ 
МВД России  
по Кемеровской области
А.А. РЕВЕТНЕВ.
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поздравляем!
юбилейвесенний опрос

юбилей

Людмила 
Прокопьевна 
Максименко – 
ровесница 
Кемеровской 
области,  
она родилась  
и всю жизнь живет 
в любимом городе 
Кемерово.

Ее отец после окончания 
техникума работал в тор-
говле, мама - медсестрой в 
инфекционной больнице, в 
семье росло трое сыновей. В 
самом начале войны отец со 
старшим сыном были при-
званы на фронт. В декабре 
1941 года под Москвой стар-
ший сын погиб, в 1942-м от 
инфекции умерли младшие 
мальчики. В том же году отец 
был ранен, ему дали отпуск, и 
он приехал в Кемерово. Уже 
после возвращения отца на 
фронт мать узнала, что у них 
снова будет ребенок, и расце-
нила это как подарок судьбы 
за все перенесенные страда-
ния. Поэтому и назвали дочь 
Людмилой - людям милой.

Отец Людмилы прошел 
всю войну, в Берлине распи-
сался на рейхстаге, а в июле 
1945-го вернулся к семье в 
маленький домик на ули-
це Рабочей. Родители жили 
счастливо, вспоминает Люд-
мила Прокопьевна, в семье 
царила атмосфера любви и 
тепла.

Когда она оканчивала школу 
№8, мама уже вышла на пен-
сию, отец болел. И Людмила 
взяла ответственность за се-
мью на себя: получив аттестат, 
устроилась на постоянную ра-
боту секретарем в областной 
отдел по делам строительства 
и архитектуры.

Постепенно все налажи-
валось. Людмила поступи-
ла на вечернее отделение 
строительного техникума. 
Из секретарей переквали-
фицировалась в инженера. 
Окончив техникум в 1965 
году, перешла в инспекцию 
Госархстройконтроля. 16 
лет проработала в этой ор-
ганизации усердно и добро-
совестно. Позже до пенсии 
трудилась в дирекции по 
мелиорации.

Именно работа принесла 
Людмиле и личное счастье. 
Её будущий муж – Владимир 
Ефимович - окончил Ленин-
градский архитектурный 
техникум и по комсомоль-
ской путевке был направлен 
в Кемеровский отдел архи-
тектуры, где и познакомил-
ся с юной Людой. В 1964 году 
сыграли свадьбу. Благодаря 
общему делу комсомольские 
вожаки нашли свое счастье 
и создали крепкую семью. 
Владимир Ефимович изби-
рался депутатом областного 
Совета, за добросовестный 
труд строителя награжден 
орденом «Знак Почета», 
продолжает работать в про-

Корни и цветы

ектной организации. В 2014 
году исполнится 50 лет сов-
местной жизни этой замеча-
тельной пары.

В семье Максименко вы-
росли прекрасные сыновья: 
Сергей и Артем. Оба получи-
ли образование, оба нашли 
себя и успешно реализова-
лись. Сергей пошел по сто-
пам родителей-строителей. 
Окончив КузПИ, сейчас ра-
ботает главным инженером 
проектов; супругу он также 
нашел на работе. Младший 
сын, Артем, врач-психи-
атр, кандидат медицинских 
наук, его жена - тоже врач. 
Сыновья подарили бабушке 
Людмиле и деду Владимиру 
четверых внуков. Как под-
черкивает Людмила Проко-
пьевна, это теперь ее хобби 
и работа: «догляд», воспи-
тание и многое другое. Тем 
временем и старший внук 
уже продолжил династию: 
окончил КузГТУ, работает 
конструктором. Два внука 
учатся в школе, а самому 
младшему только 5 лет, и он 
часто приходит «к бабушке 
на оладушки», благо живут 
они в одном подъезде.

Людмила Прокопьевна 
может многое рассказать 
своим внукам. Например, о 
том, как в школе она была 
активным юннатом, участ-
вовала во Всесоюзной сель-
скохозяйственной выставке 
в Москве и даже получила 
там медаль. До сих пор она 
живо интересуется жизнью 
страны и региона, отклика-
ется на важные события.

В настоящее время особен-
но любит заниматься дачей, 
которая, как она говорит, «не 
надрывный труд для пропи-
тания, а место для радости, 
отдыха и покоя». Предмет 
ее гордости - цветники. Ас-
сортименту тюльпанов по-
завидовали бы и професси-
оналы: есть даже черные! 
Но особо любимы гвоздики. 
Красные размером с блюд-
це. Сын, зная привязанность 
матери к этим цветам, при-
вез семена из Голландии, и 
сейчас они радуют всю се-
мью на даче.

Поздравляем Людмилу 
Прокопьевну и всё семейс-
тво Максименко с юбилеем! 
Всех вам благ!

Елена КОШКИНА.

У Международного женско-
го дня много романтических 
имен: праздник весны, любви, 
красоты... но если рассуждать 
трезво: что такое для кемеров-
чан 8 Марта? подарки? Засто-
лье? наконец-то выходной? или  
«о-о-о, не-ет, снова день жен-
щин»? Может, его вообще следу-
ет отменить?

Илья МухИН,
директор магазина
для будущих
и настоящих мам
«Мир мамы»:
- Это просто еще один повод 

сделать приятное любимым 
женщинам (супруге, маме, а 
теперь еще и дочке). Если его 
отменить - наверное, Земля не 
перевернется. Ведь если рядом 
с женщиной настоящий муж-
чина, то она чувствует праз-
дник далеко не раз в году, а 
если мужчина «так себе», то и 
цветы на 8 Марта ситуацию не 
спасут.

Ольга ВАсИльЕВА,
директор антикафе
«Кот да Винчи»:
- Восьмого марта, может 

быть, рискну встать на каб-
луки... Хотя нет, это же день, 
когда следует расслабиться и 
с удовольствием принимать 
подарки. Посуду мыть не буду 
по заведённой русской тради-
ции. Вот за это я люблю наш 
народ. Мы вправе гордиться 
своими гендерными праздни-
ками: мужским - 23 февраля и 
женским - 8 Марта. Это заме-
чательно.

День обязательной 
весны и красоты

Юрий РАзуМОВ,
генеральный директор
ООО «Бизнес-Техника»:
- Анекдот как-то сразу 

вспомнился: «Поручик, кого 
вы больше любите - женщин 
или лошадей?» А тот отвечает: 
«Видите ли, господа, если бы 
не лошади - я бы не успевал ко 
всем дамам, у которых имею 
успех. А если бы не было дам - 
так и ехать вроде как некуда...» 
Так же и с 8 Марта. Если бы не 
этот день, не было бы повода 
поздравлять всех женщин в 
один день. А не было бы жен-
щин - то и 8 Марта был бы не 
нужен…

Карина КАпусТИНА,
редактор газеты
«Наша лесная поляна»:
- В этот день для меня окон-

чательно заканчивается зима 
и наступает весна. Ожидание 
чуда, добрых слов и прекрас-
ных перемен... А если его от-
менят – тогда, надеюсь, мой 
мужчина найдет другой повод 
подарить мне весну.

Дмитрий ГЕфТ,
журналист-фрилансер:
- 8 Марта – это день цве-

тов, каблуков, духов… А также 
«много женщин у плиты» и 
полный город пьяных счас-
тливых… мужчин. На самом 
деле - это мужской день. День 
покаяния. У кого-то искренне-
го, а у кого-то - просто пото-
му, что так положено. Отдали 
долг, искупили грехи, выпили, 
перекрестились - и свободны 
до следующего года. Сам же 

я предпочитаю внимание и 
комплименты дарить в будни, 
независимо от дат.

Екатерина МЕТяКОВА,
оператор электронного
набора и верстки
«пК «Офсет»:
- 8 Марта - праздник обе-

щания и предчувствия радос-
тных перемен. Это отменить 
невозможно. Даже если 8 Мар-
та перестанет быть государс-
твенным праздником, весна 
всё равно настанет! Это мы и 
празднуем!

Интересовалась
Анна ТИМОЩуК.

Милые дамы!
От всей души поздрав-

ляю вас с Международным 
женским днём!

Искренне желаю вам 
всегда быть счастливы-
ми и успешными, ярки-
ми и жизнерадостными, 
благополучными и неот-
разимыми! Пусть ваши 
близкие радуют тепло-
той и пониманием, пусть 
рядом с вами всегда будут 
надежные и преданные 
вам мужчины! А на ваших 
столах пусть будут вкус-
ные и полезные блюда из 
чудо-птицы – индейки!

С уважением
генеральный директор
ООО ПО
«Сибирская губерния»
сергей зАЦЕпИН.

11 марта заслуженному метрологу  
Российской Федерации,  

ветерану ФБУ «Кемеровский ЦСМ»  
ГОЛОВКО Николаю Николаевичу

исполняется 75 лет!
Сердечно поздравляем нашего дорогого коллегу, 
проработавшего в центре 48 лет, с юбилеем! 

Желаем крепкого здоровья,  
неиссякаемой энергии, заботы и любви близких, 

долгих лет жизни!

Коллектив
фБу «Кемеровский ЦсМ».
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персона
интервью

- Эльмира, что ты чувс-
твуешь после победы?

– То, что я получила титул 
«Мисс Россия», дает такие 
ощущения и эмоции, которые 
пока просто не могу описать 
словами. Наверное, до конца я 
это еще не осознала.

– Это уже второй масштаб-
ный конкурс красоты в тво-
ей жизни. Первый - «Мисс 
Снежная Вселенная-2013» 
- прошел в Новосибирске в 
январе. Скажи, предыдущее 
испытание помогло тебе в 
подготовке к «взятию Моск-
вы»? И был ли конкурс «Мисс 
Россия» сложнее, чем «Мисс 
Снежная Вселенная»?

– Безусловно, участвуя в кон-
курсе «Мисс Снежная Вселен-
ная», я наработала определен-
ную базу, которая мне очень 
помогла на конкурсе «Мисс 
Россия». Что касается сложнос-
ти, то на «Мисс России» самым 
сложным было то, что коман-
да участниц была полностью 
оторвана от общества. Доволь-
но долго, целый месяц, пока 
шла подготовка к финалу, не 
было никакой связи с близки-
ми, с родными, с мамой. Но я 
справилась, и эти жертвы того 
стоили.

–Уже завтра ты должна 
вернуться в Москву. Чем там 
будешь заниматься?

– Начнется работа по подго-
товке к конкурсам междуна-
родного уровня: «Мисс Мира» 
и «Мисс Вселенная». Я буду 
представлять Россию и на том, 
и на другом конкурсе.

– А когда они будут прохо-
дить? Ведь многие кузбас-
совцы болеют за тебя…

– Точно не знаю. Наверное, в 
конце весны или летом.

–Ты могла представить, 
что именно ты, девочка из 
сибирской глубинки, смо-
жешь завоевать титул пер-
вой красавицы России?

– Когда приехала в Москву, у 
меня было ощущение счастья 
уже от того, что на этом пре-
стижном конкурсе впервые в 

его истории будет представлен 
мой родной и самый любимый 
Междуреченск. Ведь многие и 
не знали, что на земле есть та-
кой город. Меня спрашивали: 
«Что такое Междуреченск?» 
На что я отвечала, что это ма-
ленький провинциальный, но 
очень красивый город, моя ро-
дина. Сначала я мечтала войти 
в топ-15, потом, попав туда, 
стремилась попасть в топ-10, 
а потом надеялась стать хотя 
бы второй вице-мисс. Когда 
же в финале назвали вторую 
вице-мисс и ею оказалась не 

я, то очень расстроилась. И уж 
представить себе не могла, что 
стану победительницей. Ког-
да объявили мое имя, назвав 
меня «Мисс Россия», я ушам не 
поверила. Испытала и радость, 
и удивление, и восторг, и ощу-
щение, что это происходит не 
со мной.

–Волновалась, когда гото-
вилась к конкурсу?

– Не особо. С волнением я 
с детства привыкла справ-
ляться: очень часто бывала на 
сцене, потому практически не 
волнуюсь.

–Устала? Наверное, под-
готовка к конкурсу, финал 
забрали много физических 
сил?

– Немного устала. Тем более 
что вчера еще давала пресс-
конференцию в Новосибирс-
ке, а сегодня уже в Кемерове. 
Кстати, перед финалом мне 
удалось поспать семь часов, а 
другие девочки спали всего по 
три-четыре. Постоянные репе-
тиции по шесть часов в день - 
и все время на каблуках! - все-
таки немного выматывают…

– В Междуреченск хоть на 
денек съездишь?

– Очень хотелось бы, но, к 
сожалению, не получается. Я 
должна возвращаться в Мос-
кву — начинается подготовка 
к международным конкур-
сам.

– Правда ли, что деньги, 
которые ты получила в на-
граду за победу, собираешь-
ся потратить на благоуст-
ройство Междуреченска?

– Эта информация немнож-
ко искажена. Я говорила, что 
хочу потратить деньги на вос-
кресную школу, где я училась, 
на свою музыкальную школу, 
на детскую организацию «Зе-
леные». Просто я знаю, какие 
там нужды, что необходимо 
приобрести. А еще я хотела 
бы помочь больным детям. Я 
знаю, что у нас в Кузбассе не-
мало детей, которым нужна 
материальная помощь. Но все 
это я смогу сделать только че-
рез год, когда получу деньги.

– Вчера в интервью ново-
сибирским журналистам ты 
говорила о какой-то давней 
встрече с губернатором Куз-
басса. Что это за история?

– На самом деле, когда я была 
маленькая, в наш город приез-
жал Аман Гумирович Тулеев. Я 
помню, как мы его встречали, 
а он подходил и брал каждого 
ребенка за ручку, среди них 
была и я. И это запомнила на 
всю жизнь.

– Ты первокурсница Си-
бирского государственного 
университета путей сооб-
щения. Как собираешься 
продолжать учебу в Новоси-
бирске, если у тебя в планах 
конкурс за конкурсом?

– Несмотря на то, что много 
времени было потрачено на 
подготовку к конкурсу «Мисс 
Снежная Вселенная», мне все-
таки удалось успешно закрыть 
зимнюю сессию. Я этому очень 
рада. Но сейчас планирую 
оформить академический от-
пуск. А дальше, через год, про-
должу учебу.

– В театральный вуз посту-
пить не хочешь? Сейчас, на-
верное, для этого есть боль-
ше возможностей?

– Не берусь ничего прогно-
зировать. Не знаю, что со мной 
будет завтра, а что через год.

– Я наблюдала за тобой и 
на «Мисс Снежная Вселен-
ная», и на «Мисс Россия». И 
поражалась: как тебе уда-
ется быть такой непосредс-

твенной, искренней, нена-
вязчивой, при этом подать 
себя в выгодном свете, уметь 
понравиться окружающим. 
Ведь, насколько мне извест-
но, ты – не профессиональ-
ная модель?

– Когда я проходила все эта-
пы конкурса, старалась на сце-
не делать все так, чтобы самой 
получать от этого удоволь-
ствие. Ведь такая возможность 
предоставляется только раз в 
жизни. Немного, конечно, вол-
новалась. А без волнения и на-
слаждения того бы не получи-
ла, и адреналина бы не было, и 
блеска в глазах.

– Как думаешь, почему 
победила именно ты? Пото-
му что на самом деле самая 
красивая?

– «Мисс Россия» – это не 
только внешняя красота. Это 
нечто большее, какие-то иные 
душевные качества. У каждого 
ведь свое понятие о красоте. 
На этом конкурсе было много 
достойных и красивых деву-
шек.

– У тебя есть младший 
брат. Как он отнесся к твоей 
победе?

– Матвею, моему братику, 
только что исполнилось пять 
лет. Так что в силу своего воз-
раста он, думаю, еще не пони-
мает всей серьезности ситуа-
ции.

– А как к победе отнесся 
твой молодой человек?

– Для него это тоже стало не-
ожиданностью.

– Он тоже студент?
– Да, он студент, мы вместе 

учимся - на одном факульте-
те, на одном курсе. Он тоже из 
Междуреченска. Мы с детства 
дружили, а потом возникли 
более глубокие чувства.

– Как он переносит долгую 
разлуку с тобой?

– Этот месяц был трудным и 
для меня, и для моей мамы, и 
для моего парня. Но на рассто-
янии настоящие чувства толь-
ко укрепляются.

– Какой подарок ты хотела 
бы получить к 8 Марта?

– Подарок? Теплые отзывы 
от тех людей, с кем я живу, об-
щаюсь, от междуреченцев, от 
тех, кто искренне рад моему 
успеху. Ведь, помимо победы, 
есть и обратная сторона. В мой 
адрес сейчас идет много нега-
тива, в том числе и по нацио-
нальному вопросу. Ведь одна 
фамилия Абдразакова о мно-
гом говорит. Когда человек че-
го-то в жизни добивается, его 
начинают осуждать. Но, думаю, 
я с этим успешно справлюсь. А 
8 Марта я бы хотела провести с 
мамой и со своим молодым че-
ловеком. Честно говоря, очень 
соскучилась по домашнему 
уюту и спокойствию.

–Ты согласна, что красива 
каждая женщина?

– Конечно. Но особенно кра-
сива та, которая себя любит и 
уважает.

Беседовала 
Ольга БИТКИНА.
Фото Кирилла Кухмаря.

Особенно красива
18-летняя Эльмира Абдразакова из Междуреченска, выигравшая  
в минувшую субботу в Москве финал конкурса «Мисс Россия-2013», 
во вторник на один день прилетала в Кемерово. Корреспонденту 
«Кузбасса» удалось пообщаться с первой красавицей страны.
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Деревенский уклон
отКровенно

Впрочем, Юрий Бортник по 
местным понятиям про-

шел путь вполне типичный. 
С 1930 года в этих местах жил 
и работал колхоз-миллионер 
«Заря». Когда «Заре» было за 
пятьдесят, в конце восьмиде-
сятых годов прошлого века, у 
нее случалась очередная мо-
лодость, о чем несколько лет 
назад мне рассказывал Сергей 
Рощупкин, много лет в хозяйс-
тве отработавший главным 
экономистом:

- …Очень много нового внед-
ряли, с наукой работали, с Но-
восибирским академгородком. 
Подразделения получили свои 
расчетные счета. Все самосто-
ятельные, постоянное живое 
дело… Животноводы продадут 
молоко, покупают у механи-
заторов качественные корма 
– такие хорошие межхозяйс-
твенные отношения были… 
Зарплату почувствовали хоро-
шую… Мы стабильно входили 
в первую пятерку лучших хо-
зяйств Кузбасса. В плане было 
открыть в колхозе свой фили-
ал банка, чтобы работал он на 
условиях хозрасчета…

Но при этом вдруг оказалось, 
что хозрасчет, коэффициент 
трудового участия, вклад в 
общее дело – не только фор-
мулировки, но и деньги. Что 
работать с перекурами – зна-
чит и получать меньше. Да и 
председатель колхоза вдруг 
почувствовал, что теряет глав-
ный управленческий рычаг – 
экономический…

Короче, было собрание, и 
колхоз вернулся на старые 
рельсы, на которые хотели 
возвращаться уже не все. Но 
страна подталкивала: мужики, 
давайте в фермеры, вы нужны 
стране. И в 1991 году первым 
шабановским фермером стал 
вполне легендарный человек 
– Александр Лангольф, заслу-
женный агроном РСФСР, раз-
работавший местную систему 
земледелия. Вторым, через 
год, – Рощупкин. А третьими, 
еще через год, – сразу два де-
сятка мужиков, все, как один, 
передовики, и Бортник в их 
числе.

В «Заре» Юрий Бортник на-
чал работать сразу после 

школы, в 1975 году. Отслужил, 
вернулся флотским старши-
ной и опять за баранку. Кол-
хоз, повторю, был сильным, 
такого, например, чтобы сна-
чала калымить, потом рабо-
тать, здесь не было никогда. 
Машины стояли в гараже, а не 
под забором, отчетность была 
строжайшей. 

Был Бортник и спортсменом, 
и членом правления, лет шесть 
становился лучшим по Кузбас-
су среди комсомольцев на пе-
ревозке зерна от комбайнов. 
Трижды бесплатно ездил за 
рубеж, один раз – на ВДНХ. Но 
глаза его загораются при рас-
сказе не об Испании да Герма-

нии, а о том, как работалось:
- …В звене Волкова, он гре-

мел на всю Сибирь, я возил 
тысячи полторы тонн на «ГАЗ-
53»! Бывало, в день – 195 тонн! 
Если примерно 5,5 тонны ход-
ка, раздели. Это 35 ходок! Было 
пять комбайнов и три машины 
на отвозке, четкость удиви-
тельная…

Он вообще считает, что луч-
шее время деревни было тогда, 
в прошлом:

- Вот если ты в колхозе рабо-
таешь и женился, сто процен-
тов гарантии, что в течение 
полугода получишь жилье… Я в 
уборку полторы тысячи рубля-
ми получал! Представляешь?! 
Годовая зарплата достигала  
5 тысяч! Дома строили не за счет 
колхоза, была государственная 
программа, председатель отве-
чал за постройку определенно-
го количества жилья, и если не 

строил, его наказывали! У нас 
вся деревня была в асфальте... 
Государство думало о деревне! 
Все, кто работал, начали маши-
ны покупать… Свояк шахтером 
был, а у меня заработки не хуже. 
Зачем мне уезжать в город?!

Что поменялось с тех пор? 
Всё. Где они – уверенность в 
будущем, престижность про-
фессии, уровень жизни, отно-
шение государства к дерев-
не? Он, Бортник, депутат двух 
созывов, знает, какие гроши 
делят теперь депутаты сразу 
на несколько деревень. А, к 
примеру, домов в Шабанове 
за последние два десятка лет 
построили столько, что хватит 
пальцев одной руки: в отличие 
от других поселков, дачников 
здесь нет, строиться некому…

Так вот, третье место в спис-
ке шабановских фермеров 

заняли сразу два десятка че-
ловек, у каждого по 25-40 гек-
таров земли. Скооперирова-
лись, получилось что-то вроде 
«Зари», но очень маленькой 
и без «перекурщиков». В счет 
имущественных паев от колхо-
за получили один тракторишко 
на всех, еще одним трактором 
помог Лангольф. Сеялки собра-

ли из металлолома. Отсеялись, 
взяли кредит, купили комбайн 
«Нива», убрали урожай – вы-
шло под двадцать центнеров 
с гектара... Складов ни у кого 
не было, зерно огромной ку-
чей хранилось прямо на поля-
не, охраняли его по очереди, 
сдали на элеватор, рассчита-
лись за кредит, семена свои, на 
жизнь есть…

За 20 лет было много и хо-
рошего, и разного, но Юрий 
Бортник утверждает, что о том 
своем решении - поменять 
жизнь - не пожалел ни разу. 
Правда, жена говорит, что и на 
вопрос: «Юр, когда мы хоть из 
долгов вылезем?» - он впол-
не оптимистически отвечает: 
«Ни-ког-да!»

Сегодня он работает на по-
лутора тысячах гектаров, 
практически вся земля пае-
вая. Неплохой набор техники, 
даже есть парочка тракторов 
«Джон Дир». Четыре ком-
байна разного возраста, два  
«КамАЗа». Уверяет, что, в отли-
чие от крупных хозяйств, если 
нужно, уже завтра готов выйти 
на посевную.

Бортник по-прежнему уве-
рен, что у фермера есть буду-
щее:

- Когда поменьше хозяйс-
тво, то легче сбалансировать. 
А если большое – тяжело. Кое-
кто понабрал земли, уже даже 
не знает, что где посеяно. Берут 
большую и дорогую технику, и 
через год ее можно хоронить… 
Они же в деньгах не считают 
сельское хозяйство, для них 
это политика. А фермер – это 
чистая экономика, зачем мне 
политика?!

Даже в самое трудное время 
– посевную и уборочную – в 
хозяйстве трудятся не больше 

шести человек, в том числе сам 
Бортник да его сын. В колхозе 
на этих объемах два десятка 
работников – кто с перекура-
ми, кто без – получали бы зар-
плату круглый год…

Спрашиваю, когда у него за 
все время накапливался 

самый большой долг – оказы-
вается, нынче, на шесть мил-
лионов. Половину надо отдать 
в этом году. Начало проблем 
– в 2009-м, тогда по Кузбассу 
был огромный урожай и резко, 
в два-три раза ниже себесто-
имости, упала цена на зерно. 
1,7 миллиона рублей тогда не 
отдал «Мелькорм», пришлось 
брать кредиты, чтобы гасить 
кредиты прошлые, а это пер-
вый шаг в яму… Потом прику-
пил новой техники, но из-за 
прошлогодней засухи урожая 
хватило лишь рассчитаться с 
пайщиками и заложить семе-
на. Кстати, в соседней «Заре», 
объясняя форс-мажором, пай-
щикам не отдали ни килограм-
ма зерна…

559 гектаров бортниковских 
посевов выгорело подчистую. 
Государство выплатило за них 
43 тысячи рублей компенса-
ций. Бортник говорит: знал 
бы, что сумма будет столь нич-
тожной, не стал бы тратить 
на оформление ни времени, 
ни сил, ни надежд... Хотел бы 
рассчитаться зерном нового 
урожая, но вдруг опять засуха? 
Или – большой урожай и опять 
падение цены?

Главное счастье зарубежных 
фермеров, считает, именно в 
определенности отношений 
хоть с государством, хоть со 
смежниками:

- Он знает: цена ячменя бу-
дет такая, рапса – такая, пше-

ницы – такая. Он пришел к 
определенному севообороту, 
знает, сколько вложит, сколько 
получит за культуры, сколько 
получит дотаций, сколько за-
работает за год. Он не богатый, 
он средний класс, может вы-
учить детей, обеспечить свою 
старость... А я ничего не знаю 
даже на год вперед…

В последнее время все чаще 
встречаю фермеров, поти-

хоньку сворачивающих свой 
бизнес, начатый в девяностых 
годах. Причина – не экономи-
ка даже, а возраст и отсутс-
твие преемников: детям фер-
мерство неинтересно, внуки 
невелики. Бортниковский со-
сед Сергей Рощупкин – у них 
между участками даже забора 
нет – как-то рассказывал, что 
не видел смысла развиваться, 
пока в Шабаново не вернулись 
сын и дочь, и тогда у него от-
крылось «второе дыхание». 
Сын дочери Юрия Ивановича 
– Артем – тоже готов с дедом 
хоть в поле, хоть чинить техни-
ку, но важнее, что на агронома 
учится сын Иван.

Двадцатилетний Иван го-
ворит: сколько себя помнит, 
«этим» всегда занимался отец, 
и, сколько себя помнит, всег-
да знал, что «это» будет и его 
жизнью. Прошлый сезон отра-
ботал полностью, по-взросло-
му, вместе с отцом.

На мои расспросы, разнится 
ли у них взгляд на организа-
цию труда, выбор культур, тех-
нологии возделывания земли, 
Бортник-младший отвечает 
негромко и неторопливо:

- У меня свое мнение, у него 
– свое. Но пока он занимается, 
я не лезу… Строже, конкрет-
нее все должно быть, так же 
и с людьми. Он иногда мягче, 
чем нужно... Разбегутся? Если 
будешь зажимать, но платить, 
никто не разбежится… Новое? 
Охота заняться рапсом: сево- 
оборот, стабильный спрос. 
Попробуем гектаров сто, отец 
не против…

- Его слово, - спрашиваю, - 
последнее?

- Пока да…
Учится Иван на третьем кур-

се, в группе будущих агроно-
мов больше двух десятков, по 
предварительным ощущени-
ям, в сельское хозяйство, кро-
ме него, не пойдет никто…

Так что, несмотря на про-
блемы, Юрий Бортник уве-

рен, что в выборе и профессии, 
и вектора жизни не ошибся. 
Другой вопрос – все ли пра-
вильно происходит сегодня в 
сельском хозяйстве, помнит ли 
государство прошлые уроки и 
опыты, собирается ли кормить 
свой народ собственным хле-
бом и мясом…

Игорь АЛЁХИН.
Ленинск-Кузнецкий район.
НА СНИМКАХ: техника уже 

готова к посевной; с внуком 
и женой; фермерство на 
пальцах.

Фото автора.

Вчерашний урок на завтра
Как-то удачно все у него получилось, правильно. Конечно, есть куча 

сопутствующих подробностей, но они, субъективные и объективные, 
все равно лишь в очередной раз подчеркивают: не ошибся…
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КаКие мы
ОсОбые ОтнОшения

Эпизод всплыл в памяти, ког-
да на днях мне довелось по-

бывать на празднике мам, при-
уроченном к 8 Марта, который 
устроили в Новокузнецкой биб-
лиотеке имени Гоголя. Празд-
нике необычном. Его органи-
заторы – библиотечно-инфор-
мационный центр «Крылья», 
ассоциация родителей «Особый 
ребенок», «Школа РОСТА для 
особых детей» и городской со-
вет молодежи – постарались 
сделать все, чтобы объединить 
в этот день на одной площадке 
детей-инвалидов и детей здо-
ровых. Чтобы особость первых 
не позволяла им болезненно 
чувствовать свою инакость, а 
здоровье других не позволило 
их душам зачерстветь…

Я думала, будет все как обыч-
но: дети читают поздравитель-
ные стихи, выступают с песня-
ми и танцами, мамы умиленно 
шевелят губами вслед за сво-
ими чадами… Все было так, да 
не так. Сотрудник библиотеки 
Юлия Романова (которая и ди-
рижировала этим вечером), 
знаю, умеет создавать празд-
ничные сюрпризы. Но тут ее 
команда расстаралась особен-
но. Еще до начала концерта на 
большой экран были выведены 
слайды. Словно перелистывая 
большой семейный альбом, мы 
увидели самоотверженных мам, 
которые растят особых детей. 
Или детей, которые воспитаны 
в семьях родителей с инвалид-
ностью. (Кстати, у самой Юли 
мама – Ольга Зефировна Бы-
кова - председатель городского 
общества инвалидов). Снимки, 
сделанные у новогодней елки, 
снимки из турпоходов, снимки, 
запечатлевшие забавные кадры 
обычной жизни. Они трогают 
до слез. Потому что понимаешь, 
чего стоит эта «обычность» осо-
бым детям. И их мамам.

Замечательной изюминкой 
праздника стали видеозаписи 
из серии «говорят дети», когда 
трех-четырехлетние карапузы 
с важным видом объясняли нам 
значение незнакомых слов или 
рассуждали о любви. Вот планы 
одной принцессы лет шести:

- Когда вырасту, поженюсь 

на Артеме. Сначала я хотела на 
президенте пожениться, потом 
на Олежке, потом на Денисе. Но 
сейчас твердо решила – на Ар-
теме!

- Мужчины ходят за женщи-
нами, ухаживают… А женщины, 
когда влюбятся, – нет. Они тоже 
ходят за мужчинами, но не уха-
живают, а уничтожают всех сво-
их врагов!

Нет, художественные выступ-
ления, конечно, были тоже. Влад 
Смирнов, несмотря на тяжелый 
диагноз, очень выразительно 
прочитал стихи. Его красавица-
мама не шевелила губами вслед 
– она стояла позади Влада и не-
заметно, как только мамы уме-
ют, поправляла то руку Влада, 
вдруг сведенную резкой спас-
тикой, то ногу, вдруг отъехав-
шую в сторону…

А семья Токаревых – мама 
Анна и сын Кирилл – спели пес-
ню. Мама с гордостью подели-
лась: «Я сегодня утром спроси-
ла у Кирюши, кто у него самый 
лучший друг? Знаете, что он 
ответил? «Ты!». Говорит Кирилл 
с трудом, передвигаться мо-
жет только на коляске, но когда 
мама пела их любимую песню 
«Ты да я, да мы с тобой, хорошо, 
когда на свете есть друзья…», 
было видно – эта песня про 
них. И когда мама уважительно 
спросила Кирюшу: «Ты будешь 
подпевать или застесняешься?», 
а он засмеялся: «Застесняюсь!» 
- мама не стала ни настаивать, 
ни сердиться. И когда она пела 
(и пела замечательно, ей бы со 
сцены выступать!), было видно: 

Анна поет ее не для зала – для 
сына.

Театр песни «Улыбка» из шко-
лы №20 исполнил прелестный 
юмористический номер «Го-
роскопы». Незатейливая песен-
ка про пожилую любительницу 
астрологических предсказаний 
превратилась тут в настоящий 
спектакль со своим сюжетом, с 
характерами персонажей, с не-
обычной развязкой.

Впрочем, я уже начинаю пере-
числять выступления здоровых 
детей. Студия танца «Викто-
рия» (руководитель Екатерина 
Ананенко) поразила всех вир-
туозностью своего мастерства, 
удивительного в столь юных 
созданиях, и сложностью тан-
цевальных трюков. А в качестве 

подарка всем присутствующим 
Екатерина Ананенко раздала 
билеты на гала-концерт сту-
дии, который состоится в конце 
марта.

Завораживающим световым 
шоу порадовал публику театр 
«Мир фантазий».

Еще одной изюминкой вечера 
стало выступление пятилетнего 
фокусника Яши Беляева.

- Папа у него фотограф, мама 
журналист, а сын все знает про 
динозавров! – объявила Юлия 
Романова.

- Палеонтолог! – важно поп-
равил ее Яша и продемонстри-
ровал нам волшебство превра-
щения воды в цветные напит-
ки. Правда, на заключительном 
этапе конкурса к сотворению 

чудес пришлось привлечь 
маму…

Важно не только то, что кон-
церт этот был, как и задумано, 
интегрированным действом, 
праздником, в котором на рав-
ных объединились дети здоро-
вые и дети с пожизненным ди-
агнозом. К слову сказать, вела 
этот вечер Оля Кузнецова, де-
вочка, которая тоже имеет ин-
валидность. Вела прекрасно. А 
в конце выяснилось: она и петь 
умеет, вон какой номер выдала 
в финале с маленькой Верони-
кой Козловой, и стихи сочиняет 
(их прочел Саша Калинин).

Важно и то, что организато-
рам удалось, кроме концертных 
номеров, создать тут живой об-
щий разговор. К залу то и дело 
обращались интервьюеры, и мы 
общими усилиями выяснили, 
какие именно мамы собрались 
сегодня в зале, что они любят, 
как сердятся, за что хвалят, чем 
занимаются в свободное время 
(если оно, конечно, есть…). Сре-
ди мам даже импровизирован-
ный интеллектуальный конкурс 
устроили!

А завершился вечер, как и 
положено, сладким застоль-
ем. Постарались спонсоры и 
еще две девушки, пожелавшие 
остаться неизвестными. Ведь 
подносы со сладкими пирогами 
они принесли сюда в этот вечер 
не для славы – просто чтобы 
людей порадовать. И детей, и 
их мам.

Ольга ШТРАУС.
Фото Ярослава Беляева.

Товарищ мАмА
…После того как лет в семь я с родителями 
совершила большое путешествие через 
полстраны, в арсенале моих забав появилась 
новая игра. Подобно диктору на вокзале, я 
гундосила, зажав нос: «Товарищ мама, товарищ 
мама, вас просят пройти в соседнюю комнату! 
Около дивана вас ожидает ваша дочь».
Мама приходила. Мамы всегда приходят, 
когда их зовут, всегда включаются в детскую 
игру, даже если очень заняты или им совсем 
некогда. Если, конечно, это настоящие 
самоотверженные мамы.

 Открыта досрочная подписка
на 2-е полугодие  
2013 года по ценам 1-го полугодия

на газету «Кузбасс»
- четверговый выпуск с ТВ-программой
(индекс 212204 – для пенсионеров, 231023 – остальным)
- ежедневный (инд. 212205 – для пенсионеров, 251901 – ост.)
- выпуск выходного дня (инд. 231029)
и другие газеты и журналы

в почтовых отделениях
на любой адрес Кемеровской области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Подписку  можно  оформить по  вашему  адресу,
«до  востребования», «до  двери  квартиры»,

«до  рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).Ре
кл
ам

а.
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Качественная, надежная и долго-
вечная техника марки John Deere 
заслужила высокую репутацию на 
мировом рынке. Российские агра-
рии тоже уже оценили, насколь-
ко повышается эффективность их 
производства за счет применения 
высококачественных машин John 
Deere.

 Компания «ЭкоНива» предлагает 
своим клиентам различные схемы 
финансирования на приобретение 
техники, а также оказывает услугу 
trade-in.

Trade-in — это замена подержан-
ной техники на новую с доплатой. 
Эта услуга позволяет не только 
максимально упростить процесс 
продажи подержанной техники, но 
и значительно сэкономить на при-
обретении новой — траты сведут-
ся только к оплате разницы между 
стоимостью старой и новой машин. 
Компания «ЭкоНива» берет на себя 
все затраты, связанные с поиском 
покупателя подержанной техники, 
размещением рекламы, проведени-
ем ремонта и предпродажной под-
готовки, оформлением документов.

 Схема trade-in — это чрезвычай-
но перспективное направление, 
которое успешно используется во 
всем мире на рынке автомобилей 
и сельскохозяйственной техники. В 
России эта система уже не первый 
год работает на рынке автомоби-
лей, а на рынке сельскохозяйствен-
ной техники такой услуги довольно 
долго не было. Компания «ЭкоНива» 
одна из первых предложила в Рос-
сии обмен подержанной сельско-
хозяйственной техники на новую с 
доплатой. 

 Компания «ЭкоНива» начала ра-
боту по схеме trade-in преимущес-
твенно для того, чтобы обеспечить 
своим клиентам возможность быст-
ро, выгодно и своевременно обнов-
лять свой парк сельскохозяйствен-
ной техники. Техника John Deere — 
лидер на рынке сельскохозяйствен-
ной техники, компания регулярно 
обновляет линейку своей продук-
ции, выпускает новые усовершенс-
твованные модификации своих ма-

шин и оборудования. Каждая новая 
модификация позволяет получить 
более высокий урожай при мень-
ших временных и трудовых затра-
тах. И для того чтобы покупатели 
могли приобрести новинки от John 
Deere, компания «ЭкоНива» органи-
зовала для них возможность обмена 
старой техники на новую по схеме 
trade-in. Это очень удобно для лю-
дей, которые регулярно приобре-
тают современную сельскохозяйс-
твенную технику.

 С другой стороны, техника John 
Deere может работать не один деся-
ток лет, не требуя особых затрат на 
ее обслуживание, и позволяет полу-
чать высокий урожай при миниму-
ме усилий. Поскольку новая качес-
твенная техника не может стоить 
дешево, многим она оказывается не 
по карману. Зато купить подержан-
ную могут значительно большее ко-
личество хозяйств. А после ремон-
та и при грамотном обслуживании 
специалистами сервисного центра 
«ЭкоНива» техника John Deere про-
должает работать так же надежно и 
эффективно, как и раньше.

 Таким образом, trade-in выгоден 
всем: и тем, кто хочет и может себе 
позволить регулярно обновлять 
свою сельскохозяйственную техни-
ку, и тем, кто хочет работать на ка-
чественной технике John Deere, но 
не может себе позволить купить но-
вую за ее полную стоимость. Это не 
голословные утверждения – спрос 
на подержанную технику превыша-
ет предложение: у компании «Эко-
Нива» существует очередь из же-
лающих приобрести подержанную 
технику John Deere.

Система работы  
компании «ЭкоНива»  
на рынке trade-in 
Хозяйства, желающие поменять 

свою подержанную технику John 
Deere на новую, подают заявку в 
компанию «ЭкоНива», либо спе-
циалисты компании предлагают 
своим постоянным покупателям, 
с которыми активно идет взаимо-
действие, обменять их старую тех-

нику на новую. После этого на мес-
то выезжает сервисный инженер, в 
задачи которого входит произвести 
оценку состояния предлагаемой 
техники. Стоимость подержанной 
техники зависит от года ее выпус-
ка, комплектации и результатов 
диагностики ее технического со-
стояния. Инженер определяет сте-
пень износа техники и количество 
требуемого ремонта. Оценив, какие 
потребуются затраты на приведе-
ние техники в рабочее состояние, 
компания «ЭкоНива» определяет, 
какую сумму может предложить за 
нее. И если клиента эта сумма уст-
раивает, ее зачисляют в счет покуп-
ки нового оборудования John Deere. 
Вся процедура оценки техники, вне 
зависимости от решения о продаже/
покупке, для клиента совершенно 
бесплатна.

 После приобретения техники 
компания проводит ее текущий или 
капитальный ремонт (в зависимос-
ти от состояния), машину готовят к 
продаже.

На проведенный ремонт и новые 
запчасти дается полугодовая гаран-
тия. При желании покупатель может 
оформить гарантию и на саму ма-
шину. И, разумеется, на всю технику 
предоставляются услуги по сервис-
ному обслуживанию специалиста-
ми компании «ЭкоНива», ежегодно 
проходящими обучение на заводах-
изготовителях. Также всем покупа-
телям техники компания «ЭкоНи-
ва» гарантирует доставку запасных 
частей со своих складов, ремонт и 
техническое обслуживание машин.

Приобретение сельскохозяйс-
твенной техники John Deere по схе-
ме trade-in — это удачное решение 
для хозяйств, желающих регулярно 
обновлять свой парк техники. По-
купка подержанных машин John 
Deere в компании «ЭкоНива» — это 
возможность работать на качест-
венных, надежных машинах и при 
этом значительно сэкономить при 
покупке, получив очень хорошую 
технику по приемлемой цене и к 
тому же – с гарантированным сер-
висным обслуживанием.

адреса внимания

Покупки по trade-in – 
выгода для всех

Компания «ЭкоНива» с 1994 года поставляет качественную сельскохозяйственную технику на 
российский рынок. Являясь официальным дилером мирового концерна John Deere, компания 
«ЭкоНива» предлагает широкий выбор техники и уникальные технологии для ведения сельско-
хозяйственного производства: от обработки почвы, посева и применения пестицидов до уборки 
любых видов сельскохозяйственных культур.

Центральный офис
Адрес: 633102, Новосибирская 
область, 
г. Обь, Омский тракт, 2/3
Телефон/факс: (383) 325-12-23/-
24/25/-26
E-mail: novosibirsk@ekoniva.com
Сайт: www.ekoniva.com

Офис в Краснозерском районе
Новосибирская область, 
Краснозерский район, 
р.п. Краснозерское, 
ул. Промышленная, 2
Телефоны: (383-57) 42-545,  
42-675
E-mail: novosibirsk@ekoniva.com

Офис в г. Кемерово
 г. Кемерово, Металлплощадка, 
Ул. Спортивная, 1а
Телефон: (384) 274-33-11
E-mail: kemerovo@ekoniva.com
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активный образ жизни
энтузиасты

«ты только посмотри: когда-то 
мы с азербайджанцами воевали, 
а теперь вместе за одним столом 
сидим, играем на интерес. Пони-
маешь, они объединяют», – со 
всей своей природной горячнос-
тью убеждал меня Гамлет топа-
шян, один из самых уважаемых 
людей в кузбасской армянской 
диаспоре. и действительно, в 
турнирной таблице кемеровско-
го турнира можно было увидеть 
фамилии игроков, относящихся 
к разным народностям бывшего 
сссР. а речь шла о первом в ны-
нешнем тысячелетии чемпиона-
те Кемерова по нардам.

Этот турнир, собравший 20 
кемеровских любителей, – 
«дебютное» соревнование, ко-
торое провела недавно создан-
ная городская федерация по 
нардам. В течение двух недель 
по вечерам в городском шах-
матном клубе имени Михаила 
Найдова шли неторопливые 
розыгрыши партий. А ведь 
когда-то кемеровским нар-
дистам приходилось играть в 
гораздо менее комфортных ус-
ловиях. Например, последний 
подобный крупный турнир в 
середине девяностых годов 
прошлого века провели в под-
вале одного из домов по улице 
Ноградской.

– Это было очень интерес-
ное событие. Во-первых – 
первый чемпионат Кемерова 
по нардам. А во-вторых, мы, 
армяне, строители. Так что на 
турнире постоянно шло об-
суждение различных проек-
тов и заказов – почти каждый 
участник оказался так или 
иначе вовлечен в строитель-
ный бизнес, – вспоминает 
Норик Аветисян.

Кстати, он и выиграл тот 
турнир. Впрочем, по-друго-
му и быть не могло: у Норика 
Варухжановича за плечами 
солидная спортивная карьера. 
Аветисян был неоднократным 
чемпионом СССР по велоспор-
ту и в 1972 году даже входил 
в резерв олимпийской сбор-
ной нашей страны в Мюнхене 
(правда, так и не выступил на 
Играх). В нардах у бессменного 

главного судьи всех велоспор-
тивных соревнований Куз-
басса последних лет не менее 
впечатляющие достижения: 
чемпион Армении и всесоюз-
ного спортивного общества 
«Спартак», победитель разных 
престижных турниров.

В общем, неудивительно, что 
и в этот раз Норик Варухжа-
нович пробился в финальную 
группу кемеровского чемпио-
ната. Его соперниками в реша-
ющих партиях стали 39-лет-
ний строитель Егор Григорян и 
43-летний монтажник Максуд 
Мехдиев.

– В нарды играю с детства – 
меня отец научил, – рассказал 
Максуд. – Теперь вот учу нар-
дам младшего сына, но ему 
больше нравится карате…

В итоге, вопреки ожида-
ниям, одолеть искушенного 
чемпиона асы более молодо-
го поколения так и не смогли. 
Оказывается, Норик Варухжа-
нович хорошо изучил будущих 
соперников еще на предвари-
тельной стадии турнира.

– Что главное в нардах? Ду-
мать. Пусть тебе сейчас кости 
выпали удачные, но ты дол-
жен планировать, как будешь 
двигать шашки и в следую-
щий ход. Максуд играет быст-
ро, Егор выжидает, но против 
опыта не попрешь, – улыбает-
ся Аветисян.

Что же касается борьбы за 
вице-чемпионство, то после 
тридцати минут игры Мехдиев 
все же уступил Григоряну.

Теперь в планах у председа-
теля федерации Гамлета Топа-
шяна – проведение областного 
чемпионата по нардам с от-
борочными играми по другим 
городам. Если учесть, что наша 
область – многонациональная, 
наверняка найдутся желающие 
азартно поиграть (а потом, 
возможно, и хорошо посидеть) 
за одним столом.

Сергей СПИЦЫН.

НА СНИМКЕ: играют Но-
рик Аветисян (слева) и Егор 
Григорян.

Фото Сергея Гавриленко.

СЕКрЕт  

хаРаКтеР

азартной и мудрой 
дружбЫ

Оказывается, 
в кемеровском 
плавании есть 
уникальная 
личность,  
но о ней 
пока знают 
несправедливо 
мало. Даже я, 
являясь ветераном 
этого вида спорта, 
к стыду своему, 
узнал об Алене 
Алексеевой совсем 
недавно.

Ей 19 лет. И в этом возрасте 
Алена уже заслуженный мас-
тер спорта по плаванию сре-
ди спортсменов-инвалидов 
по слуху, чемпионка мира и 
Европы, бронзовый призер 
Сурдолимпиады-2009 в Пе-
кине.

Семилетнюю девочку при-
вели в бассейн родители - 
Сергей Борисович, который в 
юности сам занимался плава-
нием, и Светлана Анатольев-
на.

- Ни о каких громких побе-
дах и рекордах мы не помыш-
ляли, - вспоминает мама чем-
пионки. - Хотели, чтобы ребе-
нок научился хорошо плавать 
и был здоровым.

Азы плавания девочка ос-
ваивала под руководством 
тренера первоначальной 
подготовки Галины Зажить-
ко. Она-то и рассмотрела в 
малышке перспективную 
спортсменку. И посоветовала 
родителям перевести Алену в 
спортивную группу. И вот уже 
больше десяти лет Алексеева 
тренируется под руководс-
твом Олега Калинина.

В 11-летнем возрасте она 
впервые выступила в со-
ревнованиях. Через год уже 
стала бронзовым призером 
на юношеском первенстве 

страны. Поначалу Алена вы-
ступала только на дистанци-
ях плавания кролем, однако 
постепенно достаточно ус-
пешно овладела и другими 
способами спортивного пла-
вания - на спине, брассом. Но 
особенно прогрессировала в 
баттерфляе - самом сложном 
в техническом отношении 
стиле. Регулярно выступала 
на всероссийских соревнова-
ниях и неизменно поднима-
лась на пьедестал почета. И 
ее зачислили в сборную на-
шей страны.

Первый громкий успех 
на международной арене - 
бронзовая медаль Пекинской 
Сурдолимпиады 2009 года. 
Через год – триумфальное 
выступление в германском 
Дортмунде на чемпионате 
Европы. Тогда наша земляч-
ка победила на дистанциях 
50 и 100 метров баттерфляем, 
50 метров брассом и 200 мет-
ров комплексным плаванием. 
Там же на дистанции 200 мет-
ров на спине и в эстафетном 
плавании 4 по 100 метров 
вольным стилем кемеровчан-
ка стала серебряным призе-
ром. А два года назад в Пор-
тугалии на чемпионате мира 
не только завоевала «золото» 
на дистанции 100 метров бат-

терфляем, но и установила 
рекорд планеты.

За этими громкими победа-
ми стоит титанический труд.

- Тренируюсь ежедневно. 
Проплыть пять-шесть кило-
метров - норма. А в каникулы 
и вовсе по две тренировки в 
день. Свободного времени не 
остается. Но я очень люблю 
плавать и соревноваться, - 
признается Алена.

В прошлом году она стала 
студенткой. Поступила в Ке-
меровский госуниверситет, 
на спортивный факультет. И 
продолжает интенсивно тре-
нироваться. Ведь в этом году 
– главный старт четырехле-
тия, Сурдолимпиада в Бол-
гарии. Там Алена планирует 
плыть аж шесть дистанций: 
50 и 100 метров баттерфляем, 
50, 100, 200 метров на спине 
и 200 метров комплексным 
плаванием.

- А справишься с такой на-
грузкой?- спрашиваю чемпи-
онку.

- Потому я и тренируюсь 
каждый день по несколько 
часов. Мой папа убежден: 
«Только тяжкий труд ставит 
тебя выше соперников».

Игнат бАтЬКИН.
Фото Владимира Клюева.

«только труд ставит тебя 
выше соперников»
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социум
раКурс ИЗВЕЩЕНИЕ О сОГЛасОВаНИИ МЕсТОПОЛОЖЕНИЯ ГраНИЦЫ

ЗЕМЕЛЬНОГО уЧасТКа

Кадастровым инженером Волковой Юлией Владимиров-
ной, действующей на основании квалификационного аттес-
тата №42-10-19 от 16 декабря 2010 г.

(652500, Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, 
ул. Суворова, д.12/1, кв. 37.

Контактный телефон 8-923-503-29-11,  e-mail: volkova_
yv@kemkad.ru)

в отношении земельного участка с кадастровым номером 
42:06:0000000:742, расположенного на землях бывшего 
АОЗТ «Искра» Ленинск-Кузнецкого района Кемеровской 
области, выполняются кадастровые работы по выделению 
в счет доли в праве общей долевой собственности на исход-
ный земельный участок, принадлежащий Сухановой Ната-
лье Петровне, Харитоновой Нине Васильевне, Иванову 
Олегу Михайловичу, Ивановой Евдокии Харитоновне, 
Коншиной Надежде Ивановне, из участка общей долевой 
собственности с кадастровым номером 42:06:0000000:742.

Местоположение выделяемого земельного участка:
1. Пашня расположена в 2900 м юго-западнее н.п. Новопок-

ровка, в районе лога Корчага, ур. Старая Пасека, в админист-
ративных границах Демьяновского сельского поселения.

2. Пашня расположена в 3200 м юго-западнее н.п. Новопок-
ровка, северо-западнее лога Корчага, в административных 
границах Демьяновского сельского поселения.

3. Пашня расположена в 4700 м юго-западнее н.п. Новопок-
ровка, в 1160 м южнее гривы Михайлова, в административ-
ных границах Демьяновского сельского поселения.

4. Пашня расположена в 5280 м юго-западнее н.п. Новопок-
ровка, в 1600 м южнее гривы Михайлова, в административ-
ных границах Демьяновского сельского поселения.

5. Кормовые расположены в 4800 м юго-западнее н.п. Но-
вопокровка, южнее гривы Михайлова, в административных 
границах Демьяновского сельского поселения.

6. Кормовые расположены в 4080 м юго-западнее н.п. Но-
вопокровка, западнее лога Корчага, в административных 
границах Демьяновского сельского поселения.

Заказчиком кадастровых работ является Бакурова Мари-
на Викторовна, проживающая по адресу: Кемеровская об-
ласть, г. Прокопьевск, ул. Обручева, д.20, кв.78.

Тел. 8-950-589-44-48.
С проектом межевого плана земельного участка можно оз-

накомиться по адресу:
Кемеровская область, г. Ленинск–Кузнецкий, пр. Лени-

на, 7 офис №4.
Возражения по проекту межевого плана и требования о 

проведении согласования местоположения границ земель-
ного участка на местности принимаются в течение 15 дней с 
момента опубликования настоящего извещения адресу:

652507, Кемеровская область, г. Ленинск–Кузнецкий, 
пр. Ленина, 7 офис №4,

e-mail: volkova_yv@kemkad.ru 
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 

местоположения границ состоится по адресу: Кемеровская 
область, Ленинск – Кузнецкий район, пос. Демьяновка, 
ул. Космонавтов, д.13 (здание администрации), 9 апреля 
2013 г. в 10 часов 00 минут.

Смежные земельные участки, с правообладателями ко-
торых требуется согласовать местоположение границы, 
42:06:0000000:742.

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

От вашего имени в согласовании местоположения грани-
цы земельного участка вправе участвовать представители, 
действующие в силу полномочий, основанных на нотариаль-
но удостоверенной доверенности, указании федерального 
закона либо акте уполномоченного на то государственного 
органа или органа местного самоуправления.

уважаемые абоненты компании «Кузбассвязьуголь»!

Действующий тарифный план по услуге доступа  
к телефонной сети «Безлимитный район»

с 1 апреля 2013 г. закрывается.
Для смены тарифного плана вам нужно подойти в офис 

компании для подачи заявления.

В случае отсутствия заявления на смену тарифного 
плана с 01.04.2013г. ваш тарифный план автоматически 
сменится на «Безлимитный»*.

*Абонентская плата 380 рублей и неограниченный объем 
местных телефонных соединений в месяц.

Более подробную информацию об услугах и условиях 
их предоставления можно получить по телефону 66-11-
11 или на сайте www.ksu42.ru 

*Цены указаны с учетом НДС.

К ВЛасТИ с ВОПрОсОМ

Уважаемые кузбассовцы!
Ежедневно по телефону 

«прямая линия» вы може-
те обратиться с вопросами 
к руководителям исполни-
тельных органов государс-
твенной власти Кемеровс-
кой области, иных органов 
и организаций. С 11 марта 
по 15 марта 2013 года с 15 
до 17 часов вас ждут:

11 марта - Добрыдин Сер-
гей Никандрович, началь-
ник архивного управления 
Кемеровской области, тел. 
58-30-56.

- Лазарев Анатолий Ана-
тольевич, заместитель губер-
натора Кемеровской области 
(по жилищно-коммунально-
му комплексу), тел. 36-43-61.

12 марта - Вашлаева 
Нина Юрьевна, замести-
тель губернатора Кемеровс-
кой области (по природным 

ресурсам и экологии), тел. 
36-50-39.

13 марта - Остердаг Гали-
на Васильевна, заместитель 
губернатора Кемеровской 
области (по вопросам соци-
альной политики), тел. 58-
15-36.

14 марта - Кузнецов Сер-
гей Николаевич, замести-
тель губернатора Кемеровс-
кой области (по промышлен-
ности, транспорту и предпри-
нимательству), тел. 75-85-50.

15 марта - Исламов Дмит-
рий Викторович, замести-
тель губернатора Кемеровс-
кой области (по экономике 
и региональному развитию), 
тел. 58-51-71.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернато-
ру Кемеровской области —  
58-41-97.

15-16 марта 2013 года на-
логовые инспекции Кемеров-
ской области проводят День 
открытых дверей для нало-
гоплательщиков – физичес-
ких лиц.

В эти дни можно получить 
подробную информацию по 
порядку исчисления и уп-
латы налога на доходы фи-
зических лиц. Сотрудники 
налоговых инспекций пока-
жут, как заполнить налого-
вую декларацию по НДФЛ 
в программе «Декларация 
2012», расскажут о том, как 
получить налоговые вычеты, 
пользоваться интернет-сер-
висами налоговой службы, 
а также ответят на другие 
интересующие граждан воп-
росы по налогообложению 
физических лиц.

Налоговые инспекции Ке-
меровской области ждут вас! 
15 марта - с 09.00 до 20.00. 
16 марта - с 09.00 до 16.45.

Эту уникальную возможность 
– выучиться на «доктора с крас-
ным носом» – предоставляет 
кемеровчанам волонтерская 
организация «Больничная кло-
унада ВИТАМИН-К», которую 
вот уже два года возглавляет 
Виталий Выдриганов. И вот что 
он рассказал «Кузбассу»:

- Мы многому научились за 
два года работы, многое пови-
дали… Надеюсь, что многим и 
помогли, подняли настроение и 
вызвали улыбку. А сегодня нам 
не хватает людей… которые лю-
бят детей, которые хотят, а зна-
чит, и могут им помочь. Имен-
но поэтому и появился на свет 
наш первый глобальный про-
ект «Школа больничной клоу-
нады». И он не зря называется 
именно так: здесь будут учите-
ля и уроки, домашние задания. 
Все наши преподаватели 
- настоящие знатоки свое-
го дела, они будут обучать 
твистингу, фокусам, рабо-
те с куклами, актерскому 
мастерству и, конечно же, 
основам профессии кло-
уна. Полный курс шко-
лы составляет 2 месяца, 
выпускникам будут вру-
чаться дипломы от имени 
администрации города и 
волонтёрские книжки.

Добрая мысль о том, 
чтобы навещать юных па-
циентов больниц города, 
показывать им фокусы и 
веселые сценки, пришла к 
Виталию, профессиональ-
ному клоуну со стажем, 
а в прошлом преподава-
телю колледжа культуры, 
уже давно. Например, 
в Америке больничная 
клоунада существует уже 
более 30 лет, чуть позже 

она пришла в некоторые рос-
сийские города… А чем Кеме-
рово-то хуже? Вот и решил ны-
нешний главный кемеровский 
смехотерапевт создать неком-
мерческую группу больничных 
клоунов и помогать своеобраз-
ной терапией малышам.

Когда группа только поя-
вилась, участники коллекти-
ва выступали для пациентов 
детского отделения онколо-
гической больницы, детской 
многопрофильной и областной 
больниц. Сейчас возможности 
позволяют выступать только 
в двух первых учреждениях 
– нехватка кадров. А посему – 
срочно нужны чудо-доктора! 
Хотя, что уж скрывать, работа 
смехотерапевтов – это не прос-
то хиханьки да хаханьки. Клоун 
должен четко понимать свою 

задачу и цель пребывания в 
больнице. И поскольку работа 
идет на детей, а не на себя, он 
должен в первую очередь уметь 
контролировать свои эмоции 
- ведь это признак по-настоя-
щему сильного человека. Все 
это приходит с опытом, и при 
желании каждый может этому 

научиться. Работа в боль-
нице - стресс для многих 
начинающих. Видеть 
больных детей и при этом 
оставаться сильным, вну-
шающим доверие и на-
дежду - дорогого стоит. 
Поэтому смехотерапев-
ты – большие молодцы, 
которые бьются за дет-
ское здоровье. Они раз-
решают больным детям 
сколько угодно шалить и 
сами с удовольствием это 
делают. Они становятся 
друзьями. И лечат – хоро-
шим настроением и лу-
чезарными улыбками. Да 
и как тут не выздороветь, 
когда тебя навещают сам 
Доктор Тяпа и Доктор 
Изюминка, заглядывают 
в гости Доктор Людасик 
и Доктор Малыш?!

Анна ТИМОЩУК.

Шутки к месту,
или Смехотерапевты открывают свою школу

11 марта в 18.00 в кемеровском центре молодёжных инициатив 
(пр. Ленина, 109в) состоится открытие «Школы больничной клоуна-
ды». Здесь ждут всех неравнодушных, независимо от пола и возрас-
та. Главное - иметь огромное желание помогать больным детям и 
хотя бы немножко времени, чтобы это желание осуществлять.
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О чем писал «Кузбасс

память
премьера рубриКи: истОрия Кузбасса в письмах читателей

«Дорогие дети мои, внуки и правнуки. 
Хочу вам рассказать про свою жизнь.

Я, Екатерина Архиповна Цигельнико-
ва (девичья фамилия Бохан), родилась в 
1915 году в Белоруссии. Жили мы бедно. 
Отец воевал, у матери тогда нас было 
двое. С нами жил брат отца, Прохор 
Иванович, и в это время был пожар, у 
нас все сгорело: дом, постройки, скот. 
Одна баня осталась, и в ней жили дядя 
с семьей 5 человек и нас трое. Мне было 
5 лет, когда отец вернулся с германской. 
Пришел отец - построили дом сначала 
дяде, а потом нам.

Немного пожили, и отец задумал 
ехать в Сибирь. Погрузили нас в товар-
ный вагон, и ехали мы три недели. Пом-
ню станции, где поезд стоял по 3 дня. 
В мае 1926 года сорок семей приехали в 
село Ново-Ивановку Ижморского района. 
Поместить нас было некуда, жили в ба-
нях, амбарах. Потом отвели нам землю 
за речкой. Кругом лес-бор, и чтобы се-
ять хлеб, раскорчевывали деревья. Жили 
в землянках.

Мне шел 21-й год, когда похоронили 
мать. Остался девятимесячный братик 
Алексей, и мне пришлось помогать отцу 
и бабушке растить его и поднимать ос-
тальных братьев. Вскоре вышла замуж. 
Когда родился сын Анатолий, мужа за-
брали в армию. Он отслужил три года. 
Был на финской. Пришел с армии, мы 
даже два года не пожили – новая война 
началась, а у нас только родилась дочь 
Валентина.

Погиб муж в 43-м, 20 мая, под Смолен-
ском. Там, в городе Велиж, и похоронен в 
братской могиле».

Два раза я ездил с семьей в этот го-
родок почтить память отца. Всего же из 
нашего села, в котором было 72 двора, 

на фронт ушли 120 мужчин. Вернулись 
20.

«Повидала много чего. Работа была 
тяжелая, особенно в войну. С ребятиш-
ками возили корма на ферму, рубили 
жерди, картошку сажали, турнепс се-
яли, закладывали силос в ямы, вязали 
носки бойцам, сушили картошку, свеклу, 
делали пельмени, и все отправляли на 
фронт».

Всё это помню. Стоит закрыть глаза 
– вижу 10-11-летних её помощников. 
Мне, старшему у мамы, нет и того. Чего 
стоило ей, доярке, и в непогодь, и в лю-
тый мороз между дойками запрягать 
быков и ехать за кормом! Вскрываем 
промороженную силосную траншею. 
Вместо соломы (вся шла на корм) тран-
шея обмазана глиной. Смерзшуюся 
массу рубим, грузим в сани, везем на 
скотный двор, «чтобы коровы давали 
больше молочка».

В словах матери ни жалоб, ни раз-
дражения против жизни. Но едва речь 
заходит о родных, близких или о зем-
ляках, материнские глаза теплеют. 
Многие в нашем селе были близки по 
крови, а больше того - душой. И потому 
мать опасалась, вспоминая, упустить 
кого-то, с кем пришлось выживать пос-
ле похоронки.

«В Новоивановке было население боль-
шое, там жили Грицайчуки, Новиковы, 
Дроздовы, Кулешовы, Гаврищуковы, Куз-
нецовы, Цигельниковы, Федоровы, Ива-
новы, Андреевы, Морозькины, Уфимцевы, 
Отцовы, Кашняковы, Холявкины, Леоно-
вы, Бобковы, Зеленины, Куцовы, Дегтя-
ревы. Поселились они лет за пять до нас, 
обжили деревню. А из Белоруссии, кроме 
нашей семьи Бохан, приехали Кулешовы, 
Трефузовы, Нахзабовы, Козловы, Ребен-
ковы.

…Потом вышла замуж за Кириллова 
Николая Иосифовича, он то же был на 
фронте, вернулся раненым и до конца 
жил с осколком в голове. У нас с ним чет-
веро детей, два сына и две дочери. Всех 
вырастили с помощью старших детей.

Жили у старшего сына Анатолия. Его 
жену Галину (она тоже вы росла в боль-
шой семье – одиннадцатая, девичья фа-
милия Грицайчук) они называют Василь-
евной и второй мамой.

Спасибо им за все. И вы, дети, не забы-
вайте благодарить их».

Вот так решилась у нас пресловутая 
проблема «свекровь – невестка». Обе 
матери делали всё, чтобы жилось всем 
нам хорошо. Их отношение грело се-
мью. Словом, материнский капитал 
нашего рода удвоился.

«Жизнь шла. У старшей дочери уто-
нул муж, через четыре года умерла сама, 
остались две дочери в Томске. Они были 
еще малы. Мы все им помога ли: возили 
продукты, деньги, садили огород там. 
Теперь они окончили институты, вышли 
замуж.

У нас с дедом 12 внуков и 11 правнуков. 
Внуки работают, а правнуки учатся. Не 
забывают нас. Спасибо им».

И мама называет всех поименно, не 

ошибаясь (признаться, проверяя, сам 
не раз сбивался). При этом ни высоких 
слов, ни ссылок на немочь или хворь. 
Всё у неё из сердца. А про себя в деся-
тиминутном воспоминании всего-то 
пара фраз.

«Любила я петь песни, хоть и трудно 
было, тяжело, но мы не унывали, духом 
не падали. Едем на работу или с работы 
– поем. Дети как услышат мой голос, бе-
гут встречать: это мама наша поет.

А любимая моя песня:
Тот с каймою розовый платочек
Был подарен парню одному
Для того, чтоб маленький подарок 
обо мне напоминал ему.
Любимая песня деда - «Катюша», тоже 

часто ее поем.
Вот теперь только и радость наша, 

что дети и внуки приезжают, повесе-
лят нас.

Дай им Бог здоровья и пусть живут 
дружно и хорошо всегда».

…Моя Галина ушла за два дня до зо-
лотого юбилея нашей совместной жиз-
ни.

Мне уже давно за семьдесят, но к ма-
тери, признаюсь, и сегодня мысленно 
обращаюсь для жизненной сверки. Всё 
чаще вижу её молодой. 

Многое, конечно, изменилось. У 
новых поколений иные трудности и 
взгляды на родство, в цене все больше 
наличный капитал, подчас одно про-
возглашая, живут другим... Но, оста-
ваясь человеком, каждый понимает: в 
любые времена судьбу не обанкротит 
только доброта – недевальвируемая 
ценность материнского капитала. Ещё 
к нему даётся самая долговечная и бла-
годарная человеческая память – эмо-
циональная. Она хранит всё в перво-
зданном свете.

У меня это закатный деревенский ве-
чер, далекий мамин голос, и наша бо-
соногая ребячья стайка летит навстре-
чу её песне…

Анатолий ЦИГЕЛЬНИКОВ.
НА СНИМКЕ: Екатерина Архипов-

на Цигельникова.

Наследство наше –  
МАтЕрИНСКИй КАпИтАЛ
Человек – это его память. Оглядываясь и оценивая 
былое, слышу из далекого далека самое дорогое –  
голос матери. Внуки засняли её рассказ.  
В его мудрой простоте вся мать, трагедия пережитого, 
вера в себя и гордость за свой род.  
С годами её откровение воспринимается как наказ.

Этот день запомнится мне на 
всю жизнь. Радио принесло ра-
достное известие. Президиум 
Верховного Совета СССР при-
своил мне звание Героя Социа-
листического Труда за достигну-
тый высокий урожай картофеля.

В прошлом году, руководству-
ясь указаниями февральского 
пленума ЦК ВКП(б), звено реши-
ло дать государству еще больше 
зерна и картофеля. В письме 
хлеборобов Кузбасса товарищу 
Сталину мы взяли высокие обя-
зательства, и каждый член звена 
считал своим святым долгом их 
выполнить.

Наш упорный труд увенчался 
успехом. На площади 7,9 гектара 
нами было получено по 530 цен-
тнеров картофеля с гектара, а с 
рекордного участка в 9,4 гектара 
яровой пшеницы по 195 пудов.

В этом году на призыв алтайс-
ких хлеборобов мы взяли обяза-

тельство вырастить на площади 
12 гектаров по 500 центнеров 
картофеля, а с рекордного учас-
тка в один гектар не менее 1000 
центнеров. Урожай по зерновым 
культурам звено решило полу-
чить с рекордного участка в 10 
гектаров по 200 пудов пшеницы, 
а с площади 30 гектаров – по 120 
пудов.

В ответ на высокую прави-
тельственную награду я обещаю 
нашей прекрасной Родине и 
первому другу колхозного крес-
тьянства товарищу Сталину, что 
отдам все силы и опыт на дело 
дальнейшего процветания сель-
ского хозяйства.

А.Картавая,
Герой  
Социалистического Труда,
звеньевая колхоза  
«Путь новой жизни» 
Мариинского района.

9.03.1948

Спасибо товарищу Сталину  КОмментарий 
-----------------------------------------------------------------------------------

- Анна Картавая родилась в 1900 году в деревне Макары-
чи Черниговской области, затем их семья переехала в Сибирь, 
- рассказывает директор музея-заповедника «Мариинск ис-
торический» Валентина Листунова. - В 1930 году они в числе 
первых вступили в колхоз «Путь новой жизни», что образо-
вался около Мариинска. И вскоре Анна Ефимовна была в чис-
ле лучших работниц. В 1935 году ее даже делегировали на 
второй Всесоюзный съезд колхозников. В 1936-м она создала 
звено из 5 человек, и они стали выращивать не только карто-
фель, но и зерновые. Главный секрет их успеха, говорят специ-
алисты, был в добросовестности, трудолюбии и строгом соблю-
дении агротехники. В 1945 году, вдохновленное достижениями 
прославленного мариинского картофелевода Анны Юткиной  
(в 1942-м звено Анны Кондратьевны собрало 1331 центнер кар-
тофеля с гектара, и этот мировой рекорд так и остается непоби-
тым), звено Картавой на одном из гектаров опытного участка соб-
рало 1140 центнеров картофеля. А в 1947 году был достигнут тот 
самый результат - по 530 центнеров с площади 7,9 га, - за который 
Анна Ефимовна и была удостоена звания Героя Социалистичес-
кого Труда. Еще до этого она дважды (в 1937 и 1946 годах) изби-
ралась депутатом Верховного Совета СССР. В 1953 году вышла на 
заслуженный отдых. Умерла 2 ноября 1956 года в Мариинске.

Оксана пАНАрИНА.
Фото Кирилла Кухмаря.
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Земляки
слово друга

Когда началась война, нам с 
Владимиром Чивилихиным 

было по 14 лет. Мы жили на 
станции Тайга и учились в сред-
ней школе №2.

Старший брат Володи воевал, 
отца не было – он, главный кон-
дуктор грузовых поездов, в 1937 
году трагически погиб на ст. Ан-
жерская. Младший брат и сес-
тра учились в школе. Поэтому 
на Володю и его мать Аграфену 
Тихоновну легли все заботы по 
дому. Свое свободное время мы 
часто проводили в лесу, заготав-
ливая дрова, сено, ягоды, орехи, 
или просто ходили купаться. С 
наступлением зимы, как только 
затвердевал снег на дорогах, все, 
кто мог, участвовали в вывозе 
дров и корма, при этом нередко 
запрягали в сани корову.

Зимой в классах было холодно, 
в морозы сидели на уроках оде-
тыми. Во время перемен бегали, 
чтобы как-то согреться. Клас-
сным руководителем у нас была 
Раиса Васильевна Елкина - сту-
дентка Ленинградского универ-
ситета, эвакуированная в Тайгу 
со своими подругами, которые 
тоже работали в школе (все учи-
теля-мужчины ушли на фронт). 
Раиса Васильевна преподавала 
физику, но вскоре ввели уроки 
агротехники, и она стала вести 
и этот предмет. Конечно, рань-
ше ей не приходилось иметь 
дело с плугом, поэтому изучали 
все одновременно. Ребята под-
шучивали: на перемене на до-
ске к плугу подрисуют горбатую 
лошадь и смеются. Володя тоже 
любил повеселиться, но эти 
шутки не разделял. Брал тряпку 
и стирал ненужное до прихода 
учительницы.

По окончании 7-го класса, в 
1942 году, нас всем классом 

направили на полевые работы. 
А в тот год в Тайгу был эвакуи-
рован Харьковский железнодо-
рожный техникум и произво-
дился набор. Мы решили пос-
тупить в него и из Мариинского 
района поехали подавать заяв-
ления – прямо на платформах, 
загруженных песком, лежа за 
бортами. В Яе нас обнаружили, 
сводили в милицию, разобра-
лись и отпустили, но товарня-
ком ехать запретили. 20 км до 
ст. Судженка мы прошли пеш-
ком, а там нас взяли на паровоз, 
подвезли до ст. Тайга. Все, кто 
подал заявление, были зачисле-
ны в техникум.

Прошел всего один военный 
год, но вчерашние школьники 
повзрослели неузнаваемо. Да 
и многие ответственные долж-
ности на работе заняла моло-
дежь. В этой связи особенно 
запомнился такой эпизод. До 

начала занятий я устроился 
в паровозное депо учеником 
электромонтера, а когда подо-
шел срок начала занятий, мне 
в увольнении отказали, так как 
некому было работать. Я решил 
обратиться в железнодорожный 
политотдел к заместителю на-
чальника по комсомолу. Вошел 
в кабинет и увидел паренька 
лет 20. Надежда у меня сразу 
угасла. Но, выслушав меня, мо-
лодой человек сказал, чтобы я 
завтра же был на занятиях. От-
ветственность он берет на себя. 
Я не поверил, отказался. Тогда 
он вызвал начальника депо и 
задал ему вопрос: «Вам разве 
не нужны будут специалисты, 
когда кончится война?» После 
этого меня отпустили. А слова 
того парня вселили уверенность 
в нашу победу.

В техникуме я с Володей учил-
ся в одной группе. Мы часто 

вместе готовили курсовые про-
екты и чертежи, читали учебни-
ки - их не хватало. Многие конс-
пекты писали на старых книгах 
между печатными строками. 
Володя учился хорошо. Особен-
но любил историю и литературу. 
Еще в школе он писал неплохие 
сочинения и заметки в стенга-
зету. А при общении часто сы-
пал остротами, на которые был 
горазд. Иногда высказывался 
четверостишиями...

В группе нас было около 80 
человек. Одна треть - девчата. 
Личные увлечения были раз-
ные: Женя Свиридов играл на 
баяне, Володя Чивилихин учил-
ся играть на мандолине и гитаре, 
любил шахматы. Толя Шевкунов 
и Борис Ундзенков занимались 
гимнастикой, лыжами. Людми-
ла Григорьева, Лена Литовская 
были для нас инструкторами 
танцев. Старостой группы был 
Коля Смирнов - впоследствии 
директор этого техникума.

Утром перед началом заня-
тий все группы выстраивались 
на линейку в фойе и получали 
задание на хозяйственные ра-
боты - выгрузку угля и дров, их 
складирование, очистку от снега 
железнодорожных путей стан-
ции. На снегоборьбе работали в 
любую погоду, несмотря на то, 
что у многих не было хорошей 
одежды и обуви. Володя зимой 
ходил в сапогах и полупальто из 
серого шинельного сукна.

Однажды утром в 1943 году 
начальник техникума объявил 
приказ о призыве в армию сту-
дентов 1925 года рождения. Они 
были старше нас на 2-3 года и в 
тот же день ушли. Большинство 
из них с войны не вернулось...

Железнодорожный транспорт 
был военизирован, в технику-

ме даже была своя гауптвах-
та. В процессе учебы нас часто 
направляли в паровозное или 
вагонное депо для помощи в 
ремонте подвижного состава. 
Нам нравилось, что даже в то 
трудное время для нас находи-
ли новую спецодежду.

Однажды в цеху подъемного 
ремонта паровозов Володю пос-
тавили к слесарю-экипажнику 
Павлу Козлову. Этот пожилой 
человек сутками не выходил 
из депо. В ремонтных канавах 

было темно, каждый освещал 
себе рабочее место факелом, 
смоченным мазутом. Как-то 
Козлов послал Володю запра-
вить свой догоравший факел. 
Володя набил его, обмакнул в 
мазут, зажег и полез через коле-
са и раму паровоза туда, где был 
слесарь. И случайно горящими 
каплями обжег своего шефа. 
Тот выругался и пригрозил ему 
сгоряча. Паренёк оставил факел 
и ушел: переживал очень. Не-
много погодя Павел сказал мне: 
«Иди, позови Володьку, прошло 
всё». Впоследствии Володя часто 
вспоминал тот эпизод. В повес-
ти «Про Клаву Иванову» в обра-
зе Глухаря он показал характер 
этого рабочего человека.

В 1945 году мы проходили 
практику на Красноярском 

паровозовагоноремонтном за-
воде. Во время летних каникул 
жили рядом с заводом, в здании 
школы. С питанием было так 
трудно, что мы послали Володю 
Чивилихина и Толю Шевкунова 
домой в Тайгу, за 500 км, что-
бы привезли хоть что-нибудь. 
С проездом в то время было 
сложно, войска везли на восток, 
подряд шли эшелоны. Но им все 
удалось.

В Красноярске мы часто ходи-
ли купаться и загорать на Ени-
сей. Володя хорошо плавал, пе-
реплывал реку. С ребятами лю-
бил ходить в заповедник «Стол-
бы», а вечерами, как и все, - в 

парк «Парижской коммуны»...
Осенью 1945 года Володя с 

одним из студентов по просьбе 
администрации техникума пе-
регнал отару овец от Тайги до 
совхоза «Тутальский». За это им 
обещали выписать картофель. 
Дело было трудное: дорога шла 
рядом с железнодорожными 
путями. Однако ребятам не вы-
писали обещанного, хотели вы-
дать меньше, но Володя не стал 
получать ничего вообще. Он не 
любил обманывать сам и не до-

пускал, чтобы так поступали с 
ним. К счастью, конфликт был 
урегулирован.

Когда он уже работал в депо 
Троицка (в 1946 году мы окон-
чили техникум, большинство 
осталось в Тайге, а Владимир 
Чивилихин и Гоша Тонких взяли 
направление на Южно-Ураль-
скую железную дорогу), с ним 
произошел такой случай. Буду-
чи техником по обмеру колес-
ных пар паровозов, он регуляр-
но подавал справки о величине 
проката бандажей начальнику 
депо. Но однажды шел литер-
ный поезд, под который нельзя 
выдавать паровоз с большим 
прокатом бандажей, а с малым 
в депо не было. Начальник депо 
выдал, какой был, а когда паро-
воз забраковали, он сослался на 
ошибку техника. Узнав об этом, 
Володя не смирился с такой не-
справедливостью и заставил на-
чальника депо извиниться.

Вскоре он уехал работать мас-
тером на ст. Узловая Московс-
кой ж.д. Там же преподавал в 
железнодорожном училище, 
сотрудничал с местной газетой. 
Во время отпуска приезжал в 
Тайгу - веселый, бодрый. И уже 
определенно высказывал пла-
ны стать журналистом.

Володя был очень внимателен 
к своим друзьям. Вот характер-
ный эпизод. Он знал, что я пос-
тупил в Томский электромеха-
нический институт инженеров 

транспорта, но в общежитии 
не хватало мест, и поэтому мы 
жили с сестрой на частной квар-
тире. И вот в 1948 году, когда 
он во время отпуска приехал 
в Тайгу, мы пошли вечером в 
железнодорожный клуб. И уви-
дели старшекурсников моего 
института, проходивших здесь 
практику, в том числе членов 
профкома и комитета комсомо-
ла. Я сказал об этом Володе, ни 
о чем его не прося. Прошло не-
сколько минут, и вдруг я увидел 
Володю в кругу этих студентов, 
которым он что-то энергично 
доказывал. Оказалось, он тре-
бует от них выделить мне место 
в общежитии. Я отозвал Володю 
и сказал: «Ты этим сделал еще 
хуже». Он не согласился, заявив, 
что ребята должны понять его. 
Уже потом старшекурсники мне 
сказали: «Хороший у тебя друг». 
В новом учебном году мне дали 
место в общежитии...

Работая на железной дороге, 
Чивилихин в 1949 году смог 

сдать вступительные экзаме-
ны на филфак Московского  
госуниверситета. Позже он го-
ворил, что при подготовке им 
было написано порядка ста со-
чинений по литературе. Экза-
мены он выдержал блестяще, 
однако его не зачислили. Пред-
лагали любой технический вуз 
Москвы, мотивируя отказ тем, 
что он… техник. Володя реши-
тельно поехал к министру вы-
сшего образования, долго ждал 
его. Не дождавшись приема, 
рассказал референту министра 
о том, что не зачислен в МГУ, 
хотя сдал все экзамены на «от-
лично». Оставив в министерстве 
письмо, Володя уехал в Узловую 
продолжать работать. Вскоре я 
получил сообщение о получен-
ной им телеграмме: «Зачислены 
очно, приезжайте срочно».

В 1954 году он с отличием 
окончил МГУ и был остав-
лен корреспондентом в газе-
те «Комсомольская правда», а 
я, закончив учебу на два года 
раньше, уже работал на Восточ-
но-Сибирской железной дороге. 
Первый раз я поехал в Москву 
уже с женой, в 1955 году, поез-
дом Иркутск-Москва. Володя 
тепло встретил нас, устроил в 
общежитии Центральной ком-
сомольской школы, расспросил 
о работе, о дороге, о первых впе-
чатлениях, а сам ушел на ночное 
дежурство в редакцию. На сле-
дующий день он повез нас на 
экскурсию по Москве, но пре-
жде подозвал к газетной витри-
не и показал «Комсомольскую 
правду». Нас ожидал сюрприз. В 
газете была статья под заголов-
ком «В поезде Иркутск-Моск-
ва». В ней говорилось о том, что 
молодые специалисты Криво-
шеины, Владимир Михайлович 
и Вера Ивановна, впервые при-
ехали в Москву. Далее – наши 
впечатления и другие интерес-
ные детали из разговора. Это он 
во время дежурства успел напи-
сать о нас…

Подготовила
Наталья ЛЕБЕДИНСКАЯ.

Сибирская закалка
7 марта уроженцу города Мариинска писателю-публицисту 
Владимиру Алексеевичу Чивилихину - лауреату премии Ленинского 
комсомола, Государственной премии РСФСР им. М. Горького  
и Государственной премии СССР - исполнилось бы 85 лет. К этой дате 
ветеран труда из Красноярска Владимир Кривошеин сделал подарок 
Мариинскому Дому-музею В. А. Чивилихина, передав сюда свои 
воспоминания о друге детства. Предлагаем вниманию читателей  
их сокращённый вариант.

владимир Кривошеин в доме-музее друга (фото из архива 
Мариинского мемориального Дома-музея им. В.А.Чивилихина).

владимир Чивилихин.
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детская комната
шКола воспитания

Угадай-каПоиграй-ка

Кузя

Уже к двум годам, по мнению 
педагогов, можно приступать к 
изучению цифр. Но, разумеет-
ся, «без нажима». Ведь детская 
память избирательна и вбира-
ет в себя только то, что ребенка 
заинтересовало, обрадовало, 
удивило. Что ж, будем заинте-
ресовывать и удивлять!

- Я считаю, что обучать ребен-
ка нужно тогда, когда он прояв-
ляет интерес к предмету обу-
чения, а не после того, как этот 
интерес у него угас. А интерес к 
подсчитыванию проявляется у 
детей рано, его надо лишь слег-
ка подпитывать и незаметно 
день ото дня усложнять игры, - 
рекомендует кемеровчанка Та-
тьяна Ларина, учитель началь-
ных классов школы-интерната 
№22. - Если же ребенок почему-
то безразличен к пересчитыва-
нию предметов, не говорите 
себе: «У него нет склонности к 
математике, я тоже в школе по 
математике отставала». Поста-
райтесь пробудить в нем этот 
интерес. Просто включите в его 
развивающие игры то, что вы 
до сих пор упускали: считать 
игрушки, облака или пугович-
ки на рубашке.

Моя соседка учит свою полу-
торагодовалую дочурку Катю 

цифрам, набирая на игрушеч-
ном телефоне номера. Так они 
с пользой для дела «звонят» 
бабуле. Другой вариант: если 
ребенок любит рисовать, сде-
лайте раскраски с цифрами 
или лепите их из пластилина. 
Сейчас есть конструкторы, ку-
бики, бусинки с цифрами, мож-
но строить башенки, мозаику 
выкладывать, делать браслети-
ки из цифр. А еще очень полез-
ной в этом плане может стать 
обычная игра «в магазин». 
Попробуйте расплачиваться 
нарисованными «монетами», 
покупая и продавая друг другу 
кусочки материи, обертки от 
конфет, бутылочки из-под йо-
гурта. Дети шустро учатся счи-
тать деньги!

- Напишите (или купите) кар-
точки с цифрами от 1 до 10. Раз-
весьте по квартире. Меняйте их 
месторасположение раз в 2-3 
дня. Или повесьте сначала 1, 2 и 
3, потом – 4 и 5. И не учите спе-
циально, а просто мимоходом 
показывайте и называйте, даже 
особо не заостряя внимания, 
один-два раза в день. Через 10-
14 дней поиграйте - раскидайте 
карточки и попросите принес-
ти вам ту, на которой цифра 1. 
Если ошибется, ничего страш-

ного. Постепенно всё выучится, 
- уверяет кемеровчанка Татья-
на Канакова, мама трехлетнего 
Кирилла. – Или на стаканчиках 
напишите «1, 2, 3…» Положите 
в стаканчики бусины, камушки. 
Если написано «3» - 3 камушка 
и кладем.

Здорово помогает запомнить 
цифры и такая игра, как клас-
сики. А поскольку весна скоро 
окончательно вступит в свои 
права - запасайтесь мелками!

Обучение детей цифрам сов-
сем не сложно, если превратить 
«уроки» в увлекательную игру и 
придерживаться систематич-
ности. Возьмите себе за правило 
заниматься с ребенком ежеднев-
но и как можно чаще – и резуль-
тат не заставит себя ждать!

Анна ТИМОЩУК.

Друзья, найдите всех попугаев, проживающих в доме пирата.

Насчет счета
Малышей нужно учить счету не только потому, что в будущей взрос-

лой жизни без математических вычислений им никак не обойтись. 
тут важно еще успеть вложить в ребенка необходимые знания до  
6 лет – именно в этот период они все запоминают легко и надолго.

Ведущий рубрики — художник Андрей ГОршКОВ.

Попадите правильными 
снежками-слогами в сугробы, 

чтобы получились слова.

 уЧиМ иГРаЮЧи
---------------------------------------

1. Покажите малышу, что 
такое счет, используя его или 
свои пальцы. Лучше всего та-
кая игра запомнится в виде 
фокуса: убирайте и добавляй-
те пальцы, закрывая их другой 
рукой, чтобы у ребенка скла-
дывалось впечатление, что они 
исчезают.

2. Считайте предметы в пов-
седневной жизни: яблоки на 
тарелке, конфеты в вазочке, 
карандаши на столе и т. п. А 
чтобы запомнить еще и цифру, 
записывайте посчитанное на 
магнитной доске.

3. Картинки с изображени-
ем цифр и предметы. Поло-
жив один предмет, покажите 
ребенку цифру 1. И так начи-

найте обучение сначала до 3, 
потом до 5, а когда ребенок 
это хорошо усвоит, переходи-
те к счету до 10. Постепенно 
малыш зрительно научится 
соотносить количество пред-
метов и цифру.

4. Интересные мультфильмы, 
где яркие персонажи демонс-
трируют различные предметы, 
помогут ребенку понять значе-
ние цифр и улучшат их запо-
минание.

5. Очень эффективным уп-
ражнением является счет сту-
пенек на лестнице или в парке. 
Просто шаг за шагом вместе с 
малышом повторяйте цифры в 
порядке пройденных ступенек.

6. На альбомном листе на-
рисуйте цифры и раскрасьте 
вместе с малышом. Можете 
оживить картинку смешными 
персонажами - процесс обуче-
ния станет еще интересней.

7. Во время прогулок сорев-
нуйтесь с малышом – пусть он 
найдет две скамейки, три дере-
ва, одну собаку…

8. На холодильник прикре-
пите красочные магниты с 
цифрами – они будут часто у 
малыша перед глазами, и он 
сам не заметит, как их выучит.

9. В магазинах сейчас боль-
шой выбор разнообразных 
настольных игр, где, например, 
каждый шаг отмечен цифра-
ми. Стремление опередить со-
перника в такой «бродилке» 
побуждает малыша быстрее 
выучить цифры.
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спортарена
хоККей с мячом сноуборд

Таштагольская 
спортсменка  
Кристина Пауль 
отметила свой  
15-й день рождения… 
победой  
в чемпионате России  
в борд-кроссе.  
В «мягких» видах 
сноуборда эта 
дисциплина считается 
самой экстремальной:  
в одном заезде 
стартуют  
по четыре райдера,  
и с горы они летят 
на очень большой 
скорости.

Соревнования состоялись на 
будущей олимпийской трассе 
экстрим-парка горнолыжно-
го комплекса «Роза Хутор». В 
финальном заезде подопечная 
тренера Владимира Кирьянова 
сенсационно опередила не-
сравненно более опытных сно-
убордисток из первой сборной 
страны – свою землячку Ольгу 
Чеботареву и Анастасию Аса-
нову из Челябинской области.

Напомним, что в начале фев-
раля в Сочи Кристина Пауль 
первенствовала на тестовом 
этапе Кубка России в этой же 
дисциплине. Правда, тогда из-
за неблагоприятных погодных 
условий трассу сократили на 
300 метров, а вообще её длина 
три четверти километра с пе-
репадом высот 172 метра.

- Невероятно тяжелая трас-
са, на таких мне еще не при-
ходилось выступать, - поде-
лилась впечатлениями юная 
чемпионка страны в интервью 
агентству «Весь спорт». – Хотя 
вроде как справилась. В самом 
начале дистанции была очень 
плотная борьба, но затем мне 
удалось выйти вперёд и не 
упустить преимущества до са-
мого финиша.

- Почему вы не поехали на 
юниорское первенство мира в 
Турцию?

- Даже для этих соревнова-
ний я слишком маленькая: од-
ного года по возрасту не хвата-
ет. Надеюсь, в следующем се-
зоне мне дадут шанс проявить 
себя в основной команде. А в 
этом сезоне у меня осталось 
два старта: финал Кубка Рос-
сии и первенство страны. Буду 
стараться побеждать.

Тем временем на юниорском 
форуме в турецком Эрзуруме 
таштагольскую школу сноу-
борда представляет солидная 
группа воспитанников, в том 
числе фавориты соревнова-
ний в параллельных видах: 
Наталья Соболева и Валерий 
Колегов. А в борд-кроссе луч-
шим среди россиян оказался 
17-летний кузбассовец Алек-
сандр Гузачев, занявший пя-
тое место.

Андрей ТАРКОВ.

Невероятный 
кросс  
Кристины

 Минимальный задел
К середине первого тайма ке-

меровчане уступали со счетом 
1:3, но затем за четверть часа 
игрового времени отправили в 
сетку ворот гостей пять безот-
ветных мячей. Хет-трик сотво-
рил Константин Зубарев, за-
бивший голы «на любой вкус»: 
мастерски реализовав выход 
один на один с вратарем, ук-
ротив «летный» мяч и мощно 
«выстрелив» в ближнюю «де-
вятку». Аплодисменты болель-
щиков сорвал и Вадим Стасен-
ко, сделавший дубль; особенно 
красив был его второй гол, ког-
да мяч влетел в дальний угол 
ворот с немыслимо острого 
угла. Этот момент особо выде-
лил и многоопытный настав-
ник «Байкала» Валерий Эй-
хвальд, отметивший на после-
матчевой пресс-конференции, 
что «Стасенко забил почти от 
углового флажка».

При счете 6:3 в пользу хозяев 
тренерский штаб иркутян взял 
тайм-аут, и он пошел команде 
на пользу. Под занавес матча 
гости забили два мяча, прав-
да, второй кемеровчане ос-
паривали. И не без причины: 
лайнсмен поначалу зафикси-
ровал положение «вне игры», 
но главный судья красноярец 
Игорь Савенков показал на 
центр поля. Этот, а также дру-
гие эпизоды послужили осно-
ванием для подачи «Кузбас-
сом» жалобы на судейство, о 
чем сделана соответствующая 
запись в протоколе матча.

После финального свистка 
болельщики проводили свою 
команду как никогда громким 
в нынешнем сезоне скандиро-
ванием: «Кузбасс!», «Кузбасс!», 
«Кузбасс!». Кемеровчане тре-
тий раз подряд обыграли 
«Байкал-Энергию» на своем 
льду, но исход противостояния 
в этой серии плей-офф решит-
ся по сумме двух матчей.

 Свое место
Напомним, что регулярный 

сезон «Кузбасс» закончил на 
десятой позиции, опередив 
четыре клуба, два из которых 
остались за бортом плей-офф 

Великолепная четверть  
и спорное судейство

Завтра,  
8 марта, 
кемеровский 
«Кузбасс» проведет  
в Иркутске  
с «Байкалом-
Энергией» ответный 
матч одной восьмой 
финала плей-офф 
чемпионата России 
в суперлиге.  
В первой встрече наша 
команда одержала 
минимальную 
победу на своем 
поле – 6:5 (3:3).

- «Саяны-Хакасия» (Абакан) и 
«Уральский трубник» из Пер-
воуральска. На своем ли месте 
наша команда?

- Да, можно долго рассуждать 
на эту тему, но очевидно, что 
находимся мы на том месте, 
которое заслуживаем, - счита-
ет главный тренер кемеровчан 
Сергей Большаков. - Были мат-
чи, где могли заработать очки 
и подняться выше в таблице. 
Не хватило мастерства, опыта, 
самоотдачи, характера, чтобы 
выстоять и выжать максимум. 
Очень много мячей «приво-
зили» себе сами, создавая для 
соперников голевые моменты. 
Но, с другой стороны, на льду 
нужно рисковать, только не 
авантюрно: на каком-то учас-
тке поля это допустимо, а на 
другом противопоказано.

Сезон складывается тяже-
ло еще и потому, что мы не 
«ломаем» ребят, не заставля-
ем играть только в обороне, 

они не боятся ошибаться. Да, 
пропускам много голов, но и 
развиваемся. Проще хоккеис-
та, который уже что-то умеет, 
поставить потом в определен-
ные игровые рамки. А если он 
будет скован, зажат, что с него 
можно требовать?

- Самый неудобный сопер-
ник на первой стадии плей-
офф был бы хабаровский 
«СКА-Нефтяник»? Далеко 
туда ехать…

- Мы не выбирали никого из 
потенциальных соперников. 
До последнего тура «регуляр-
ки» все в таблице было запута-
но, в том числе и из-за нашей 
невыразительной игры в Аба-
кане и в домашнем матче с Но-
восибирском. Но в плей-офф – 
колоссальная мотивация. Од-
ной победой можно изменить 
впечатление о сезоне.

В целом же, в отличие от 
последних лет, когда команда 

была все-таки лучше укомп-
лектована, у нас не было про-
вальных матчей. Подвела реа-
лизация моментов.

- Тяжелый календарь в фев-
рале выпал команде: пять 
матчей за 12 дней…

- Календарь наложил опреде-
ленный отпечаток, но в боль-
шей мере на результат повли-
яли наши внутренние пробле-
мы. Принципиально важно не 
ссылаться на внешние факто-
ры, а предъявлять претензии к 
себе и предельно мобилизовать 
себя на каждый матч, достать 
внутренние резервы.

Надо понимать и уважать бо-
лельщиков, для которых хок-
кей своего рода отдушина.

- «Чемоданное настроение» 
чувствуется в коллективе? 
Есть команда, на ваш взгляд?

- Стараюсь быть честным и 
откровенным с ребятами. И от 
них жду подобного. Ребята го-
товы помочь друг другу в игре, 
в быту. Да, не хватает ответ-
ственности, отсюда – удале-
ния, неправильные решения.

- Не хватает ответствен-
ности или мастерства?

- И того, и другого. Хотят себя 
проявить, но нельзя с первого 
этажа подняться сразу на девя-
тый, минуя остальные. Кто-то 
быстрее поднимается, кто-то 
медленнее, а в целом динами-
ка позитивная. Со стороны ко-
манда оставляет хорошее впе-
чатление, проводит нескучные 
для болельщиков матчи.

Вадим АНТОНОВ.
Фото Владимира Клюева.

Тем временем
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Завтра в сочи, столице зимней олимпиады-2014, состоится премьера хоккея с мячом в ва-
ленках: команда кузбасских любителей народной игры и сборная россии по биатлону, выступа-
ющая в эти дни на этапе Кубка мира, проведут показательный матч.

Сборная нашего региона сформирована из хоккеистов-любителей, на протяжении сезона иг-
равших в традиционном Кубке Кузбасса. По итогам четырех этапов этого турнира в соперни-
честве 16 команд определились восемь дружин, которые и разыграли главный трофей в супер-
финале. В решающем поединке коллектив Северо-Кузбасской энергетической компании пере-
играл по буллитам «АиБ» - 0:0, 2:1.

Табло
------------------------------------

чемпионат россии. супер-
лига

1/8 финала. Первые мат-
чи

«Кузбасс» (Кемерово) – 
«байкал-Энергия» (Иркутск) 
– 6:5 (3:3). 1200 зрителей. 
Голы: Чехутин, 9 (0:1); Зем-
цов, 11 (1:1); Безносов, 20, 
Насонов, 22 (1:3); Зубарев, 
35, 56, 59 Стасенко, 39, 53 
(6:3); Егорычев, 84, Чехутин, 
88 (6:5). Штраф: 40 – 40. не-
реализованный 12-метро-
вый: Дубовик, 17 – вратарь.

«Волга» (Ульяновск) – 
«Родина» (Киров) – 0:6 (0:4). 
«Водник» (Архангельск) 
– «Сибсельмаш» (Новоси-
бирск) – 2:2 (1:2). «Старт» 
(Нижний Новгород) – «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) – 
6:3 (4:3).

Ответные встречи состо-
ятся 8 марта.
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правовое поле
сКамья подсудимых

Сожаленья
в день рожденья

(По информации пресс-службы ГУ МВД России по Кеме-
ровской области.)

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

События дня, когда 
ему исполнилось 
34, кемеровчанин 
Вадим Карманов 
наверняка запомнит 
на всю оставшуюся 
жизнь. Еще утром он 
и не думал, что вместо 
уютного ресторанчика, 
откупленного по случаю 
торжества, окажется  
в наручниках  
в управлении Кузбасской 
транспортной полиции. 
А следователь, заглянув 
в паспорт задержанного 
по подозрению в сбыте 
особо крупной партии 
героина, устало скажет: 
«Поздравляю!»

 Дислокация
…Пустырь напротив торгово-

го центра «Лапландия» в Кеме-
рове, где когда-то был вещевой 
рынок, хорошо просматрива-
ется со всех сторон. Только из-
редка на нем появляются пе-
шеходы, «срезающие» путь от 
одного проспекта к другому. С 
«тыльной» стороны гостиницы 
«Кристалл» припарковано не-
сколько автомобилей, их хозя-
ева, вероятно, работают где-то 
неподалеку, поэтому в течение 
всего дня никакого движения 
вокруг машин не наблюдается. 
В общем, место безлюдное. Не-
удивительно, что именно его 
облюбовал для своего нарко-
бизнеса Вадим Карманов. При-
езжая сюда для встречи с таким 
же «мобильным» клиентом, он 
мог без труда заметить чужих 
и скрыться. Несколько сделок 
прошло удачно, но только не в 
тот злополучный день…

 Операция
В середине ноября прошлого 

года к кромке «октябрьского» 
поля с противоположных сто-
рон подъехали две непримет-
ные иномарки. Вскоре их при-
порошило падающим снежком, 
и стало похоже, что машины 
стоят тут уже давно.

Минут через сорок на терри-
тории бывшего рынка появи-
лась «Волга», а следом новень-
кий джип «BMW». Машины 
остановились рядышком будто 
случайно, но спустя пару минут 
водитель «Волги» перебрался в 
салон джипа. Расположившись 
на переднем сиденье, достал 
пачку денег и начал отсчиты-
вать ассигнации. В это время 
на поле показалась влюблен-
ная парочка и неспешно на-
правилась в сторону «Волги» и 
«BMW». Парень, прихлебывая 
из пластикового стакана кофе, 
что-то рассказывал смеющейся 
спутнице. Однако, поравняв-
шись с джипом, молодой чело-
век резко отбросил стаканчик и 
схватился за дверцу автомоби-
ля, а из заснеженных иномарок 

к нему на помощь уже спешили 
две группы людей. Так нача-
лась операция, которую опе-
ративники транспортной по-
лиции планировали несколько 
недель.

— К задержанию Вадима Кар-
манова готовились основатель-
но, — рассказывает начальник 
отделения уголовного розыска 
Кузбасского линейного управ-
ления МВД России Руслан Чер-
вяков, руководивший захватом. 
— Мы знали, что он, как прави-
ло, встречается с клиентами на 
«октябрьском» поле. По нашим 
оперативным данным, в этот 
раз он тоже именно там должен 
был встретиться с клиентом 
для продажи довольно внуши-
тельной партии героина — на 
18 тысяч рублей. Мы решили 
использовать момент. Но до 
последнего не было твердой 
уверенности, что он приедет 
на встречу, - ведь был день его 
рождения, и наркосбытчик мог 
отказаться от сделки. Однако 
жадность в Карманове победи-
ла.

…Вадим не стал отрицать 
очевидного и добровольно вы-
дал сотрудникам уголовного 
розыска и наркотики, и деньги, 
которые успел получить от кли-
ента. Из внутреннего кармана 
его куртки оперативники из-
влекли баночку из-под детско-
го ромашкового чая, наполнен-
ную пластиковыми пакетиками 
с героином. Было возбуждено 
уголовное дело.

 Доводы побочного дохода
— В ходе следствия Карманов 

признался еще в нескольких 
фактах продажи героина, — рас-
сказывает следователь следс-
твенного отдела Кузбасского 
ЛУ МВД России Артем Южа-
нинов. — По его словам, зани-
маться торговлей наркотиками 
он начал за несколько месяцев 
до своего задержания для того, 
чтобы улучшить материальное 
положение, поскольку ни его 
легальная зарплата работника 
одного из экспертных учреж-

дений, ни «бюджетное» жало-
ванье супруги не удовлетворя-
ли потребностей молодой сов-
ременной семьи. Купив мел-
кооптовую партию — около 60 
граммов героина, потихоньку 
распродавал ее клиентам.

Видимо, «всего несколько 
месяцев» криминального пред-
принимательства принесли 
Карманову баснословный до-
ход. По крайней мере, его семья, 
проживающая в трехкомнат-
ной квартире с евроремонтом, 
стала обладателем не только 
автомобиля «Volkswagen», но и 
новенького «BMW» Х-5. И такой 
«неудачной» развязки молодой 
и внешне респектабельный че-
ловек с высшим образованием 
явно не ожидал… 

 Приговор
По словам старшего помощ-

ника Кемеровского транс-
портного прокурора Натальи 
Черных, за покушение на сбыт 
наркотиков в особо крупном 
размере Центральный район-
ный суд Кемерова приговорил 
Вадима Карманова к трем го-
дам и одному месяцу лишения 
свободы с отбыванием наказа-
ния в исправительной колонии 
строгого режима. Вынося свой 
вердикт, суд учел смягчающие 
обстоятельства, в том числе 
признание подсудимым вины, 
раскаяние, активное сотруд-
ничество со следствием в рас-
крытии преступления. В итоге 
ему было назначено наказание 
ниже низшего предела, предус-
мотренного уголовным зако-
нодательством. Однако и с та-
ким приговором Карманов не 
согласился, считая его слишком 
суровым, и теперь добивается 
его смягчения в Кемеровском 
областном суде.

Елена ЩЕРБИНИНА.
Фото Игоря Беляева.

P.S. Поскольку приговор суда 
еще не вступил в законную 
силу, имя и фамилия подсуди-
мого изменены.

преступление и наКазание

Обмен-обман
В Березовском лжепочтальонка обманула 98-летнюю пенсионерку 

на 10 тысяч рублей.

К гулявшей на улице старушке подошла незнакомая женщина, 
представилась работницей почты и попросила разменять ей две 
пятитысячные купюры, пообещав за это тысячу рублей. Бабушка 
посчитала такое предложение выгодным и пригласила ее домой. 
Когда лжепочтальонка достала купюры, пенсионерка обратила 
внимание, что банкноты какие-то неестественно яркие. Однако 
незнакомка успокоила: мол, в России сейчас идет денежная ре-
форма, и это просто новые купюры. Кивнув, старушка протянула 
ей десять настоящих тысячерублевок. Как и было обещано, одну 
из них аферистка вернула бабушке в качестве «вознаграждения 
за услугу», и поспешила удалиться.

И лишь позже, рассматривая новые «деньги», сосед пенсио-
нерки увидел на ней надпись: «Билет банка приколов». 

Сейчас полиция ищет мошенницу, по данному факту возбуж-
дено уголовное дело.

Между тем полицейские в который уже раз призывают кузбас-
совцев не верить в байки про денежную реформу, и напоминают, 
что с помощью таких «заманчивых» обменных операций афе-
ристы наживаются на доверчивых людях.

Теперь не до смеха
В мариинске полицейские задержали двух жителей соседней де-

ревни, которые «заминировали» один из городских банков.

О якобы заложенной в банке бомбе в дежурную часть полиции 
сообщили по телефону. В каком именно филиале (а их в горо-
де около десятка, и во многих к тому времени рабочий день уже 
закончился) находится «адская машина», звонивший не сказал 
и положил трубку. Ситуация осложнялась еще и тем, что боль-
шинство кредитных организаций в Мариинске занимают первые 
этажи жилых домов. Поэтому было решено оцепить территорию 
и проверить все банковские филиалы. Однако нигде никакой 
бомбы полицейские не обнаружили.

Вскоре личности «телефонных террористов» были установле-
ны: ими оказались двое молодых жителей соседней с Мариинс-
ком деревни. Как оказалось, в полицию они позвонили просто 
«ради шутки». В настоящее время решается вопрос о возбужде-
нии в отношении их уголовного дела за заведомо ложное сооб-
щение об акте терроризма. По закону «шутникам» грозит до трех 
лет лишения свободы.

Тяжело выносимое родство
В Березовском мужчина, скрываясь от следствия, в поисках денег 

на наркотики обворовал квартиру своей матери.

Некоторое время назад его поймали на торговле наркотиками, 
на период следствия по уголовному делу он находился под под-
пиской о невыезде, но неожиданно исчез. Полицейские сразу 
проверили все места, где он мог скрываться, но не нашли бегле-
ца. Задержали его только через неделю — возле квартиры мате-
ри, откуда он тайком выносил телевизор. Полицейским мужчина 
признался, что потратил все имевшиеся у него деньги — вот и 
решил поживиться «материнским капиталом». А все время пос-
ле исчезновения прятался в погребе.

Сейчас в отношении его возбуждено еще одно уголовное дело 
— за кражу. Чтобы оградить мужчину от дальнейшего соблазна 
«делать ноги» и другие нехорошие поступки, на время следствия 
он арестован и заключен под стражу.

Чёрту кочерга
В ленинске-Кузнецком совершено разбойное нападение на пен-

сионерку.

Накануне сосед приходил к женщине с двумя друзьями, чтобы 
рассчитаться с долгом. Отдав деньги, мужчины ушли. Но вскоре 
один из приятелей соседа вернулся, вломился к пенсионерке в 
дом и стал требовать денег. Получив отказ, он схватил стоявшую 
возле печки кочергу и ударил старушку по голове. Воспользо-
вавшись тем, что пожилая женщина потеряла сознание, налет-
чик забрал 450 рублей, которые нашел в доме, и убежал. Придя в 
себя, пенсионерка позвонила в полицию и рассказала о случив-
шемся.

Налетчик задержан, ему 40 лет и ранее он неоднократно при-
влекался к уголовной ответственности. Теперь за разбой ему 
снова грозит несколько лет лишения свободы.
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Примените!

сад и огород
воПрос — ответ

АКтуАльно!

Вопрос несколько запоз-
дал, лучше иметь подробную 
информацию о растении еще 
до его покупки. Тогда есть 
возможность обеспечить ему 
нужные условия, то есть поса-
дить там, где ему будет ком-
фортно, правильно ухаживать. 
И что самое главное – знать, 
что ожидать от нового приоб-
ретения в будущем.

Йошта – гибрид черной 
смородины и крыжовника. 
Создателем его стал Р. Бауэр 
из Германии, он же и дал имя 
новинке, взяв от имен «роди-
телей» - черной смородины и 
крыжовника - начальные бук-
вы.

Этот гибрид не единствен-
ный, подобное скрещивание 
проводили русские ученые  
Т. Кантор, Т. Звягинцева, а 
также шведы, венгры. Извес-
тен также гибрид Крондаля, 
названный именем создавше-
го его ученого. Все эти гибри-
ды отличаются друг от друга 
общим видом куста, формой 
листьев, массой и цветом 
ягод, их вкусом и урожайнос-
тью. Но поскольку наиболь-
шее распространение получи-
ла йошта, иные гибриды часто 
именуют так же.

По словам профессора Ири-
ны Исаевой, автора книги 
«Сад XXI века», йошта пока 

ближе к декоративным, чем 
плодовым кустарникам. И 
вот почему. Куст у нее весьма 
крупный – до 2,5 м в высоту и 
до 3 м в ширину. Шипов нет. 
Листья по форме напомина-
ют крыжовник, но большего 
размера. Ягоды съедобны, по 
вкусу нечто среднее между 
смородиной и крыжовником, 
по содержанию витамина С 
йошта уступает смородине, 
но в 2-4 раза превосходит 
крыжовник. Самое слабое 
место растения – урожай-
ность: взрослый куст дает 4-6 
кг ягод. Однако если рядом 
для дополнительного опы-
ления высадить смородину 
сорта Рудкноп и крыжовник 
сортов Колобок, Смена или 
Орленок, урожайность йо-
шты повышается до 10 кг с 
куста.

Положительные качества 
гибрида - большая устойчи-
вость к болезням и вредите-
лям - его не поражает мучнис-
тая роса и почковый клещ, а 
также неприхотливость. Даже 
при минимальном уходе (аг-
ротехника такая же, как для 
смородины, только исключа-
ется ежегодная вырезка по-
бегов) кусты йошты благопо-
лучно разрастаются ввысь и 
вширь, создавая прекрасную 
живую изгородь. Используют 

растение и в одиночной по-
садке, придавая ему штамбо-
вую форму.

Красивые, долго не опада-
ющие листья, оригинальные 
цветки, собранные в кисти, 
пусть небольшой, но все же 
урожай помогают распростра-
нению йошты по любитель-
ским садам средней полосы 
России. Но даже там в суровые 
зимы побеги подмерзают; их 
подрезают, и куст восстанав-
ливается. В наших услови-
ях подмерзание может быть 
сильнее, но растение выжи-
вет, хотя и потеряет часть де-
коративности.

На сНимке: цветущая 
йошта.

как зимует йошта
в прошлом году, прельстившись на хвалебные отзывы продавца, 

что йошта и плодоносит отлично, и в наших условиях растет хорошо, 
купила саженец. Подскажите, перезимует мой новосел или я выбро-
сила деньги на ветер?

елена коБЗеВа.
Кемерово.

клумбы без затрат
Цветоводство - дело затратное, поскольку и семена, и по-

садочный материал весьма дороги. Однако можно создать 
красивейшую клумбу, которая не потребует дополнитель-
ных средств.

Сейчас самое время вести обновление комнатных расте-
ний, поскольку за зиму герани, колеусы вытянулись, поте-
ряли декоративность. Для домашней оранжереи потребу-
ются один-два черенка, но остается еще масса стеблей. Из 
них нарежьте черенки и тоже поставьте на укоренение. За-
тем пересадите в горшки, а с наступлением тепла перене-
сите в сад. Герань зацветет в начале июня, а колеус красив 
уже с момента посадки в грунт.

тамара ДмитРиеВа.

Зимней именуется обрезка 
до наступления сокодвиже-
ния; сроки проведения ее в 
нашем регионе - март-нача-
ло апреля. Снежный покров 
этому не помеха, напротив, 
уплотненный наст, если поло-
жить на него для крепости до-
ски, позволяет вести обрезку 
без лестницы. Основная цель 
ее - сформировать у дерева 
правильную прочную крону 
в молодом возрасте и ее кор-
рекция в период плодоноше-
ния для получения хороших 
ежегодных урожаев.

Для начала внимательно 
осмотрите деревья, чтобы оп-
ределить, какая им потреб-
на помощь. Самый опасный 
дефект кроны — раздвоение 
ствола или тесно прижатые к 
нему под острым углом ске-
летные ветви. Их соединение 
со стволом очень непрочно: 
под тяжестью налипшего сне-
га, под порывами ветра такие 
ветви часто обламываются. А 

скапливающиеся в развилках 
гнилостные микроорганизмы 
и влага еще больше снижают 
прочность крепления ветвей. 
В результате между ними об-
разуется трещина, которая мо-
жет разорвать ствол до самой 
земли.

Если трещина невелика, рас-
щепившиеся ветви скрепите 
прочной обвязкой следующим 
образом. Сначала ветки обмо-
тайте в несколько слоев меш-
ковиной, на нее с внешней 
стороны веток приложите про-
чные бруски. Притяните один 
к другому и прочно свяжите. 
Такую работу невозможно вы-
полнить одному, потребуются 
помощники. Для страховки, 
кроме скрепления, под ветви 
поставьте подпоры. Затем са-
довым варом заделайте тре-
щину.

Кстати, разломов могло и не 
быть, если, применяя зимнюю 
обрезку, удалять все «проблем-
ные» ветви. И чем раньше, тем 

лучше, не пуская развитие 
кроны саженца на самотек.

Если наметилось раздвоение 
ствола, наклонно, не оставляя 
пенька, спиливают наиболее 
тонкий из побегов. Рану зама-
зывают садовым варом. Если 
она велика (с процедурой за-
поздали), придется замазку 
обновлять несколько раз до 
полного ее зарастания.

Формируя крону, важно до-
биться правильного соотно-
шения центрального ствола и 
скелетных веток, отходящих от 
него. Скелетные ветки должны 
размещаться равномерно, не 
налегать одна на другую и не 
переплетаться. Летом этого 
неблагополучия незаметно, на 
оголенной же кроне все видно 
как на ладони. Своевремен-
ное удаление «лишних» вет-
вей дереву только на пользу, 
поскольку увеличивается ос-
вещенность кроны, снижается 
риск травм из-за потертостей.

Случается так, что «нужная» 
ветвь отросла под острым уг-
лом. Но если убрать ее, полу-
чится нежелательная прога-
лина в кроне. Здесь поможет 
иной прием — летом, до нача-

ла одревеснения тканей, ветку 
закрепляют в горизонтальном 
положении, используя грузи-
ки или подвязывая к вбитым в 
землю колышкам. Нельзя под-
вязывать концы ветвей к ство-
лу — дугообразный изгиб вы-
зовет образование волчков в 
верхней части дуги. Отгибание 
веток более эффективно на 
молодом деревце. Если же сде-
лать это запоздали и ветки до-
стигли более 2 см в диаметре, 
придется их подпилить. Остро 
заточенной садовой пилкой на 
нижней части ветви, возле ее 
основания, делают несколько 
неглубоких надпилов, отгиба-
ют ее и подвязывают к колыш-
кам двумя растяжками. Ранки 
от подпиливания при наклоне 
зажимаются и быстро зараста-
ют.

Без вмешательства садовода 
плодоносящие деревья устрем-
ляются ввысь, что затрудняет 
сбор плодов. Снизить крону 
поможет удаление централь-
ного проводника с переводом 
на боковое ветвление. Делают 
это тоже до начала сокодвиже-
ния.

При формировании кроны в 

обязательном порядке удаля-
ют все волчки – вертикально 
растущие жирующие ветки. 
Выбрасывать их не надо, за-
верните их в ткань и заложи-
те в сугроб с северной сторо-
ны домика, где снег долго не 
тает. Если из-за повреждения 
грызунами коры потребуется 
прививка, исходный материал 
будет под рукой.

Снег сейчас оседает доволь-
но быстро, обнажая штамбы 
деревьев. Внимательно осмот-
рите их: если есть небольшие 
повреждения, заделайте раны 
садовым варом. А чтобы ис-
ключить повторные повреж-
дения и отпугнуть грызунов, 
заново нанесите содержащие 
деготь препараты на обвязку 
или заложите смоченную в них 
ткань в пластиковые, обрезан-
ные с двух сторон бутылки – 
так запах дольше сохраняется.

Если повреждения коры об-
ширные и круговые, спасти 
дерево может только прививка 
«мостиком», которую делают 
после начала сокодвижения.

Подготовила
тамара малышкиНа.

Зимняя обрезка
многие садоводы открывают сезон в апреле-мае, а до этого не по-

казываются на участке — снежно, холодно. но есть масса работ, кото-
рые необходимо провести именно сейчас. и главное в этой череде 
— обрезка плодовых деревьев.
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Поливитамины «Биоритм»:  
утром – фрукты, вечером – овощи!

афИша

Кроссворд

Я плачу алименты в размере ¼ 
заработка на ребенка от первого 
брака. возможно ли снизить раз-
мер алиментов до 1/6 в связи с 
рождением у меня второго ребен-
ка в другом браке?

Сергей М. 
(по электронной почте).

Сам по себе факт рождения 
второго ребенка в новом бра-
ке автоматически не влечет 
за собой уменьшение размера 
алиментов, взысканных ранее 
решением суда. Для этого тре-
буется решение суда.

Согласно п. 1 ст. 119 Семей-
ного кодекса РФ (далее — СК 
РФ), если после установления в 
судебном порядке размера али-
ментов изменилось материаль-
ное или семейное положение 
одной из сторон, суд вправе по 
требованию любой из сторон 
изменить установленный раз-
мер алиментов или освободить 
лицо, обязанное уплачивать 
алименты, от их уплаты.

В п. 14 Постановления Пле-
нума Верховного суда РФ от 
25.10.1996 «О применении су-
дами Семейного кодекса Рос-
сийской Федерации при рас-
смотрении дел об установлении 

отцовства и о взыскании али-
ментов» разъясняется, что при 
изменении размера алиментов 
либо освобождении от их упла-
ты суд принимает во внимание 
материальное и семейное по-
ложение сторон, а также иные 
заслуживающие внимания 
обстоятельства или интересы 
сторон (например, нетрудоспо-
собность членов семьи, кото-
рым по закону сторона обязана 
доставлять содержание, наступ-
ление инвалидности, наличие 
заболевания, препятствующего 
продолжению прежней работы, 
поступление ребенка на работу 
и т. п.).

Изменение же материального 
положения родителей само по 
себе не является основанием 
для снижения алиментов. Для 
изменения установленного су-
дом размера алиментов необ-
ходимо установить, что такое 
изменение не позволяет лицу, 
обязанному уплачивать али-
менты, поддерживать выплату 
алиментов в прежнем размере.

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: 
adv.voroshilov@mail.ru
Рис. Андрея Горшкова.

Основания  
для уменьшения 
алиментов

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 537-466, 720-263.  «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760.
СоГР № RU.77.99.11.003.Е.036428.09.11 БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. Реклама.

По горизонтали: 1. Политическое напpав-
ление, стpемящееся усилить влияние цеpкви. 
4. Самый крупный остров в архипелаге Рюкю, 
в Японии. 6. Экосистема. 7. Керамическая об-
лицовочная плитка. 8. Принудительная мера, 
карательное действие. 

По вертикали: 1. Полицейский в Италии. 2. 
Слитное, согласованное сочетание музыкаль-
ных звуков. 3. Скpещивание pазличных с/х 
поpод животных для выведения новых поpод. 
4. Корнеплоды и другие съедобные растения, 
выращиваемые на грядах. 5. Ягненок как жер-
твенное животное. 

По горизонтали: 1. Клерикализм. 4. Окина-
ва. 6. Биогеоценоз. 7. Изразец. 8. Репрессалия. 

По вертикали: 1. Карабинер. 2. Консонанс. 
3. Метизация. 4. Овощи. 5. Агнец.

восполнения витаминного дефицита с учетом 
особенностей российского рациона питания.

Поливитамины «Биоритм» помогут вывести 
организм из зимней спячки, укрепить его защит-
ные силы, повысить жизненный тонус и работос-
пособность. Бодрость и хорошее настроение бу-
дут вашими спутниками в течение всего дня!

Принимая поливитамины «Биоритм», вы напол-
няете свой организм жизненной энергией фруктов 
и овощей, важнейшими витаминами и минерала-
ми. С поливитаминами «Биоритм» на основе нату-
ральных фруктов и овощей вы будете чувствовать 
себя в прекрасной форме круглый год!

Совершенно новые витамины предлагает 
компания «Эвалар». Это поливитамины «Био-
ритм», в которых польза витаминов и минера-
лов соединена с жизненной энергией фруктов и 
овощей.

Для лучшего усвоения витамины и минералы 
разделены на две таблетки: утреннюю с фруктами 
и вечернюю с овощами – в соответствии с биорит-
мами человека и рекомендациями ученых.

Современный сбалансированный комплекс 
поливитамины «Биоритм» на основе фрукто-
вого и овощного микса содержит 11 важнейших 
витаминов и 8 минералов для максимального 

Киноцентр «Космос»:
«Гамбит». Комедия, крими-

нал. США. Сеансы: 14.30, 22.10 
(12+).

«Оз: Великий и ужасный» 
в 3D. Фэнтези, приключения. 
США. Сеансы: 10.00, 12.00, 
14.20, 16.50, 19.20, 23.40 (12+).

«21 и больше». Комедия. 
США. Сеансы: 12.30, 18.20, 
21.50 (спецпоказ в цифровом 
переводе от Goblin’а) (18+).

«Мама». Ужасы, триллер. 
Испания-Канада. Аннабель 
вынуждена принять в дом на 

воспитание двух пятилетних 
племянниц по линии мужа. До 
этого девочки всю свою жизнь 
провели в лесном домике. И 
никто не знает, где их мать… 
Сеансы: 16.20, 20.10 (16+).

«Побег с планеты Земля» в 
3D. Мультфильм, приключе-
ния, фантастика. США. Сеанс: 
10.10 (0+).

«Что творят мужчины!». 
Фарс, эротика. Россия. Сеансы: 
10.20, 14.10, 18.00, 21.50 (18+).

«Тайна перевала Дятлова». 
Ужасы, триллер. США-Россия. 

Сеансы: 12.10, 16.00, 19.50, 
23.40 (18+).

«Последнее изгнание дьяво-
ла: второе пришествие». Ужа-
сы, триллер. США. Сеанс: 23.55 
(кроме 8 марта) (16+).

8 марта, 23.55 - ночной нон-
стоп: «21 и больше», «Мама», 
«Оз: Великий и ужасный» в 3D.

Время сеансов можно уточ-
нить по тел. 36-22-71.

«О чем молчат девушки». Ко-
медия, мелодрама. Россия. Се-
анс: 18.00. (16+).

Киноцентр «Восток» 
(ТК «Гринвич»):
«Оз: Великий и ужасный» 

в 3D. Фэнтези, приключения. 
США. Сеансы: 10.20, 12.50, 
15.20, 17.50, 20.20, 22.50 (12+).

«Что творят мужчины!». 
Фарс, эротика. Россия. Сеансы: 
10.40, 14.40, 18.40, 22.40 (18+).

«Побочные эффекты». Де-
тектив, драма. США. Сеансы: 
12.30, 16.30, 20.30 (16+).

Время сеансов можно уточ-
нить по тел. 36-84-84.

кино

В «Космос»  
с «Кузбассом»

внимание! Кемеровская сеть кинотеатров «Космос»-«восток» 
и газета «Кузбасс» проводят киновикторину.

Вопрос: Взлет карьеры американской актрисы Джессики Чес-
тейн, ранее игравшей в телесериалах, начался после съемок в 
картине у известного голливудского режиссера. Причем в том 
фильме Джессика сама исполнила роль мамы (правда, без мисти-
ческого окраса). Назовите фильм и режиссера.

ответы принимаются в среду, 13 марта, с 13.00 до 13.30 по 
тел. 8-908-956-9295. Каждый третий дозвонившийся, правиль-
но ответивший на вопрос, получит приз: пригласительный на 
двоих на любой из фильмов, идущих в кемеровских к/ц «Кос-
мос» и «восток».




